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Раздел I. ОРФОГРАФИЯ

ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ В КОРНЕ СЛОВА

Корень слова – общая часть родственных слов, в которой заключается их основное значение.

Научитесь проверять безударные гласные ударными в той же значимой части слова, например:

разрядить ружьё – заряд, разрядка;

разредить рассаду – редкий;

старожил – старый (житель);

сторожил (склад) – сторож;

(флаг) развевается – веять;

(ребёнок) развивается – развитие.

Корень глагола совершенного вида нельзя проверить глаголом несовершенного вида на –ывать (-ивать), например:

«молчать» - проверяем словом «молча» (а не «умалчивать»);

«топтать» – «топот» (а не «вытаптывать»).

Различайте слова по значению:
компания (группа друзей) – кампания (мероприятие).

Написание непроверяемых гласных в корне слова проверяйте по словарю, например:

аплодисменты, рекомендация, палисадник.

Задание 1. Перепишите, вставляя пропущенные буквы.

В…новный, ч…столюбие, оч…рование, пренебр…гать, восп…минание, совп…дение, вост…ргаться, отн…шение, согл…шение, прод…лжение, законсп…ктировать, уд…вительный, первост…пенный, изм…нение, возр…ждение, восп…тание, провозгл…шать, упр…вление, гр…жданин, ув…жение, перевопл…щаться, тр…нировка, заинт…ресованность, об…зательство, увл…кательный, сопрот…вление, напр…жённая, д…лина, благосл…вить, конкр…тизировать, опубл…ковать, прим…рение друзей, посв…тить стихи, разв…вается флаг.

Словарь трудных слов.
Авангард, авантюрист, автомобиль, алюминий, аналогия, аргумент, гарнизон, галерея, гуманизм, багаж, багровый, багряный, базар, балалайка, балкон, бензин, бетон, бокал ботинки, бригадир, вагон, вентиляция, вестибюль, ветеран, ветчина, винегрет, витрина, вокзал, газон, галерея, гараж, дезинфекция, декада, десант, диалог, диван, дифирамб, драма, жетон, жилет, жакет, жаргон, ефрейтор, забастовка, западный, кабан, календарь, каникулы, канонада, капуста, карандаш, карикатура, картина, катастрофа, квартáл, комар, комбайн, композиция, коридор, корова, криминал, кульминация, иждивенец, имитация, интеллигенция, ирония, йод, ладонь, ландшафт, лакомый, лаконичный, лачуга, нотариус, нигилист, нигилизм, магазин, макароны, манифест, метель, мораль, монтаж, палисадник, поликлиника, орден, оккупант, пассажир, периферия, пластилин, портфель, привилегия, радикальный, ревизия, реклама, религия, ресурс, санитар, секретарь, сигнал, силуэт, стипендия, телефон, увертюра, университет, универсальный, ураган, торжествовать, талант, феодализм, фортуна, фасад, халат, хижина, чехол, чемодан, цемент, церемония, цилиндр, щекотать, шаблон, шофёр, штемпель, юбилей, ювелир, ярмарка, ябедничать, эликсир, энциклопедия, эпизод, эпилог, эстакада, эстафета.

Правописание корней с чередующимися гласными

Ударением определяется написание гласных в следующих корнях:
	Без ударения
	Пример 
	Исключения

	-гор-
	загорелый, загар
	выгарки, изгарь, пригарь

	-клон-
	поклониться, 

кланяться
	

	-твор-
	творить,

творчество
	утварь

	-зар-
	заря, зорька
	зоревать, зорянка

	-плав-
	плавучесть, плавать
	пловец, пловчиха, плывун


     Качеством согласной, перед которой находится корневая гласная, определяется написание корней:

	Корень 
	Правило
	Пример
	Исключения

	-кас- - -косн-
	перед Н пишется О
	коснуться, 

касаться
	

	-лаг- - -лож-
	перед Г – А, перед Ж – О 
	изложить, 

излагать
	полог

	-раст- (-ращ-) - -рос-
	перед СТ и Щ – А
	возраст, 

выращенный, 

вырос
	росток, Ростов, отрасль, 

ростовщик, Ростислав

	-скак- - -скоч-
	перед К – А, перед Ч – О
	скакать, 

подскочить
	скачок, скачу, скачи


От следующего за корнем суффикса зависит написание корней:

	Корень
	Правило
	Пример

	-бер- - -бир- + â
	гласная И пишется, если после корня следует суффикс –â-;

В остальных случаях пишется буква Е.

Исключения: 

сочетать, 

сочетание, 

чета
	соберу, собирать

	-дер- - -дир- + â
	
	сдеру, сдирать

	-мер- - -мир- + â
	
	замереть, замирать

	-пер- - -пир- + â
	
	запереть, запирать

	-тер- - -тир- + â
	
	стереть, стирать

	-блест- - -блист- + â
	
	блестеть, блистать

	-жег- - -жиг- + â
	
	выжег, выжигать

	-стел- - -стил- + â
	
	стелить, расстилать

	-чет- - -чит- + â
	
	вычет, вычитать

	-мя- - -мин- + â
	
	смять, сминать

	-ня- - -ним- + â
	
	занять, занимать

	-ча- - -чин- + â
	
	начать, начинать

	-жа- - -жим- + â
	
	сжать, сжимать


По значению различается написание корней:

	-мак-
	-мок- (-моч-)

	обмакнуть (в чернильницу)

макать (хлеб в сметану)
	вымокнуть (под дождём)

промокнуть (написанное)

	слова имеют значение 

«погружать в жидкость»
	слова имеют значение 

«пропускать, впитывать

жидкость»

	-равн-
	-ровн-

	сравнить (с чем-либо)

уравнять (в правах)
	сровнять (с землёй)

подровнять (грядку)

	слова имеют значение 

«равный, наравне,  одинаковый»
	слова имеют значение 

«ровный, прямой, гладкий»

	Исключения:  

поровну, ровесник, уровень
	Исключения: равнина, «Равняйтесь!», равнение (направо)


Задание 2. Вставьте пропущенные чередующиеся гласные:

Р…внение в строю, зап…реть, сж…мать, соб…рать, соч…тание, р…внина, предл…жение, неприк…сновенный, соб…ру, бл…стать, вн…мать, заг…релый, р…стение, зан…мать, предл…гать, оз…рение, подск…чить, бл…стит, расст…лать, покл…ниться, ст…реть, ст…лить, выч…тать, к…снуться, м…кать, пон…мать, з…ря, ур…внивать, нач…нать, г…реть, вым…чить, сн…мать, к…саться, р…стовщик, р…вноправие, Р…стов, сл…гаемое, оз…ренный, накл…нить, распол…гать, вым…кнуть, пл…вучий, зар…внять, ур…внение, поч…тать, напом…нать, прин…мать, зан…маться, зам…рать.  

Необходимо различать сочетания с чередующимися гласными и безударные гласные в корне слова.

Задание 3. Вставьте пропущенные буквы:

1) прик…снуться к стеклу, 2) к…сой взгляд, 3) к…саться горячей плиты, 4) к…саться этого вопроса, 5) острая к…са, 6) к…снуться ногами дна реки,        7) к…сательная линия, 8) неосторожные прик…сновения, 9) русая к…са, 10) лучи, к…савшиеся деревьев, 11) к…согор.

 Проверьте себя по теме «Правописание гласных в корне», расставляя пропущенные буквы.

Б…гущий, б…льной, ж…леть, м…ролюбивый, нав…рить, поб…дить, разм…гчить, пл…нировать, зв…зда, м…тодика, разд…валка, стр…ховать, б…сиком, загл…нуть, зас…рить, цв…тной, настр…чить, нал…денелый, поб…лить, обн…влённый, загл…дение, кл…ёнка, позв…нить, засв…тить, зан…зить, нагр…вание, г…лодание, уд…вление, пок…яние, ш…птать, ст…рона, ул…вить, запр…щённый, од…рить, настр…ение, опл…тить, сл…мать, ш…рстяной, ш…повник, зал…зать на дерево, зал…зать рану, зап…вать песню, зап…вать лекарство, ударился оз…мь, созревает оз…мь, посв…тить стихи другу, посв…тить фонарём, сп…шите видеть, сп…шите данные, ч…стота посещений, ч…стота помещений, пос…деть на лужайке, пос…деть от горя, прим…рять костюм, прим…рять спорщиков, выб…рать, выд…рнуть, бл…стательный,  бл…стящий, зан…маться, обж…гание, оп…реться, проб…раться, подн…мать, соч…тание, отм…реть, к…саться, прик…сновение, предл…гать, предл…жить, усл…жнять, изл…гать, з…ря, оз…рять, дог…рать, заг…релый, тв…рец, раств…римый, накл…нить, откл…нение, пл…вец, пл…вучесть, вск…чить, ск…чок, обск…кать, р…стение, возр…ст, отр…сль, подр…сток, Р…стов, обм…кнуть в воду руку, плащ пром…кает, зар…внять грядки, ср…внение, ур…внение, непром…каемый зонт.

ПРАВОПИСАНИЕ СОГЛАСНЫХ В КОРНЕ СЛОВА

Звонкие и глухие согласные, а также непроизносимые согласные отчётливо различаются перед гласными ( или согласными л, р, м, н, в).

Глухие и звонкие согласные

           ( грибы

Гриб   ( грибок

                                                       ( грибной            

Различайте слова по значению:

изморось (очень мелкий дождь) – моросит

изморозь (похожий на снег осадок) – морозит

Запомните написание слов:

абстракция (хотя: абстрагировать), транскрипция (хотя: транскрибировать), свадьба (хотя: сват, сватать), склянка (хотя: стекло).

Непроизносимые согласные

Совестливый – совесть                       Но: опасный - опасение

Устный – уста                                             участвовать – участие

Различайте слова по значению:

Яства (кушанья) – от древнего слова ясти (есть); явственно (отчётливо) – от явно; шествовать (торжественно идти) – шёл; шефствовать (быть шефами) – шефы.

Непроверяемые согласные в корне

Лестница, чувствовать, блеснуть, плеснуть, ровесник, сверстник, вокзал, автомат, космонавт, карабкаться, футбол, асбест, копчик (конечность позвоночника), кобчик (птица), ягдташ, мундштук.

Удвоенные согласные в корне

Пишите удвоенные согласные в словах и производных от них:

дрожжи, вожжи, можжевельник, жужжать, жжение, ссора, Россия, Белоруссия (но: Русь, белорус), металл – металлический, группа – групповой - группка, хоккей – хоккейный и др. (но: кристалл – кристаллический – кристальный; оперетта – оперетка; финн – финка; колонна – колоннада – колонка, тонна – трехтонный – трехтонка).

В сложносокращённых словах:

· во второй основе: Донецкий бассейн – Донбасс; 

· на стыке двух основ: главный врач – главврач.

Но: не сохраняется удвоение в первой основе сложносокращённого слова: граммофонная пластинка – грампластинка; групповой организатор – групорг.

Проверяйте написание слов с удвоенными согласными по словарю.

Различайте слова по значению:

балл (оценка) – пять баллов, семибалльный шторм; бал (праздник) – бальное платье.

Словарь трудные слов.

Агрессор, акклиматизация, аккредитив, аннотация, аннулировать, аппарат, апелляция, аппендицит, аппетит, ассистент, ассоциация, аттестат, аттракцион, баллада, баллотировать, баррикада, бассейн, бацилла, беллетристика, босс, бюллетень, ванна, гиппопотам, группа, дилемма, дискуссия, диссертация, дистиллированный, дифференциал, дифференциация, идиллия, иллюзия, иллюминация, иллюстрация, иммунитет, импресарио, индифферентный, интеллигенция, иррациональный, ирригация, касса, коллегия, колледж, коллектив, коллоквиум, колонна (но: колонка), колосс, комиссия, комментарий, коммунизм, коммюнике, компромисс, конгресс, концессия, корреспондент, коррозия, коррупция, коэффициент, кристалл, кристаллический (но: кристальный), кросс, масса, металл, миллион, миссия, оккупация, оппозиция, оппонент, параллель, пассивный, перрон, пессимизм, пресса, программа, прогресс, продюсер, пропеллер, профессия, раса, режиссёр, репрессия, рессора, сéттер, симметрия, стеллаж, суррогат, телеграмма, теннис, терраса, территория, террор, тонна (но: трёхтонка), трасса, троллейбус, труппа, туннель, хлорофилл, хоккей, целлулоид, целлюлоза, шасси, шоссе, экспрессия, эксцесс, эллипс, эссенция, эффект.

Для правописания согласных в словах придерживайтесь несложных правил-инструкций:

1) сомнительную согласную корня проверяй гласной: просьба – просить, низкий – низок;

2) не пропускай буквы в корне: праздник – празден, осчастливил – счастье;

3) не вставляй лишнюю букву: опасный – опасен, прекрасный – прекрасен.

Правописание проверяемых звонких и глухих согласных в корне слова

Задание 4. Включите каждое из данных слов в словосочетания так, чтобы образовались пары одинаково звучащих, но разных по значению и написанию слов.

Образец:       ( д – заросший пруд (пруды)

               пру

                       ( т – гибкий прут (прутик)

      ( з              (г               ( д                   ( ж             ( з

ро                мо            моло           впереме        ку    ве

          ( с              ( к              ( т                   ( ш             (с

         ( д          ( г                   ( з             ( г           ( д         ( ж
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Правописание непроизносимых согласных

Задание 5. Вставьте, где это необходимо, непроизносимые согласные:

	Чудес…ный
	Ненас…ный
	Вес…ник
	Ма…штаб

	Чес…вовать
	Инци…дент
	Голлан…ский
	Завис…ливый

	Аген…ство
	Уча…ствовать
	Уз…цы
	Грус…ный

	Отвес…ный
	Искус…ный
	Турис…ский
	Громоз…кий

	Умес…ный
	Страс…но
	Високос…ный
	Блес…нуть

	Праз…ник
	Радос…но
	Предчу…ствие
	Опас…ность


	Редкос…ный
	Скольз…кий
	Дилетан…ский
	Окрес…ность

	Извес…ный
	Совмес…ный
	Здра…ствовать
	Мес…ность

	Интриган…ский
	Оренбур…ский платок
	Я…ственный шум
	Я…ства на столе

	Сума…шедший
	Воскрес…ный
	Живопис…ный
	Свис…нуть


Двойные согласные

Задание 6. Вставьте, где нужно, пропущенную согласную. 

Обратите внимание! В задании даются слова с удвоенными согласными не только в корне слова, но и на стыке морфем (на стыке приставки и корня, на стыке корня и суффикса):

Белорус..кий, кол…ективный, мировоз…рение, ат…естат, комис…ия, ан…улировать, цен…ый, сум…арный, искус…тво, тен…ис, рас…овый, интел…генция, под…ержать, гум…анизм, ас…оциация, рас…уждать, драм…атургия, ас…имметрия, ас…истент, ан…улировать, импрес…ионизм, ак…омпанемент, иностран…ый, ком…ентарий, коэф…ициент, тер…итория, ок…упация, оп…онент, ат…рибут, гал…ерея, колон…а, тер…аса, эм…играция, кристал…ьный, ал…юминий, колон…ка, ком…ерция, компромис…, оперет…а, телеграм…а, програм…а, колон…ада.

Проверьте себя по теме «Правописание согласных», вставляя пропущенные буквы.

Весёлый моти…, ре…кие метал…ы, хру…кое здоровье, жилой ма…си…, извес…ный драм…атург, дер…кий ответ, убедительная про…ьба, древес…ная стру…ка, искус…ная ре…ьба, вы…шая школа, аромат ро…, в саду ро… цветок, переступить поро…, непростительный поро…, пасутся стада ко…, любоваться цветом девичьих ко…, на крышах изморо…ь, сеет мелкая изморо…ь, резать лу…, за рекой зелёный лу…, беспокойное сер…це, взошло сол…це, учас…вовать в спектакле, грус…ная повесть, вкус…ный обед, гиган…ское строительство, праз…ничное ше…ствие, словес…ный портрет, получить эф…ект, сложная програм…а, интел…игент, натянуть вож…и, тер…итория, ме…кий стрелок, гла…кая поверхность, лес…ница, пре…чу…ствие.

ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК

Приставка – значимая часть слова, которая находится перед корнем и служит для образования слов.

Приставки

неизменяемые

	русские
	Иноязычные

	с-, в-, от-, об-, до-, о-, пере-, по-, пред-, под-, подо-, про-, на-, над-, за-, вне-, около-, сверх-, 

противо-, после-
	а- (ан-) «отрицание»; анти- «против»; архи- «очень»; гипер- «превышение нормы»; де-, дез- «отрицание, отмена»; интер- «между»; контр- «против»; ре- «возобновление»; прото- «исходный»; пост- «после»; ультра- «более, сверх»; пан- «охватывающий всё»

	сбить, вперёд, переслать
	Антинаучный


Запомните написание слов, в которых з является частью корня: здесь, здание, здоровье, здравствуй.

оканчивающиеся на –з (-с)

	на -з
	на -с

	перед звонкими согласными и гласными
	перед глухими согласными


Примеры: без- (бес-), воз- (вос-), вз- (вс-), из- (ис-), низ- (нис-), чрез- (через-), раз- (рас-), роз- (рос-).

Безболезненный, бесплатный, возделать, восклицать.

В приставке раз- (рас-)  - роз- (рос-) без ударения пишется А, под ударением - О: разыграть, но розыгрыш; расписка, но роспись.

Приставки пре-/при-

	при-
	пре-

	1) приближение, прибавление, присоединение (пришить);

2) неполнота действия (приоткрыть) или доведение действия до конца (пристрелить);

3) пространственная близость (Приморье),

но: примитив, привилегия, приоритет
	1) «очень» (предлинный);

2) пре = пере (преграда = перегородить),

но: престиж, президент, премьера

	В заимствованных словах приставки пре-/при- не выделяются


Словарь трудных слов:

	при-
	пре-

	Привыкнуть 
	Примирять 
	Препятствие 
	Превозмочь 

	Прибегнуть 
	Приобрести 
	Пререкаться 
	Превозносить 

	Пригласить 
	Припрятать 
	Преследовать 
	Превратить 

	Пригодиться 
	Прискорбный 
	Пресмыкаться 
	Президент 

	Приготовить 
	Присмотреться 
	Престол 
	Президиум 

	Придумать 
	Приспособить 
	Преступник 
	Премьера 

	Приказать 
	Присутствовать 
	Пресытиться 
	Презирать 

	Приключение 
	Притязания 
	Беспредельный 
	Прекратить

	Пример 
	Причудливый 
	Преодолеть 
	Прельщать 

	Примерять 
	Приятный 
	Преподавать 
	Пренебрегать 

	Присягать 
	Прихотливый 
	Преимущество 
	Распределять 

	Приурочить 
	Привилегия 
	Препарат 
	Претензия 

	Приоритет 
	Примадонна 
	Престиж 
	Прелюдия 


Фразеологические обороты:

камень преткновения – «помеха»; непреложный закон – «не подлежащий нарушению, изменению»; непреходящее значение – «безвременное, долговечное»; превратности судьбы – «злоключения, перемена, поворот в событиях».

Различайте слова по значению: 

	прибывать в город – «приезжать»
	пребывать в городе – «находиться»

	притворить дверь – «неплотно закрыть»
	претворить в жизнь – «воплотить»

	приступить к делу – «начать»
	преступить закон – «нарушить» (преступление, преступник)

	придел к дому – «пристройка»
	выйти за пределы – «за границы» (предел желаний, за пределами страны)

	призреть сироту – «дать приют» (дома призрения)
	презреть опасность – «пренебречь чем-либо» (презренный, презрительный, презирать)

	придать храбрости – «усилить, добавить» (приданое)
	предать друга – «изменить, нарушить верность, забыть» (предать забвению) 

	приклонить голову – «найти или не найти приют, жильё» (негде голову приклонить) 
	преклонить (знамена, голову, колени) – «почтительно наклонить» (преклонение)

	приуменьшить – «несколько уменьшить»
	преуменьшить – «значительно уменьшить»


Запомните! Приумножить – «ещё более умножить, увеличить», но преувеличить – «представить в бóльших размерах, чем на самом деле»

Правописание приставок на –з/-с

Задание 7. Вставьте пропущенные буквы и определите, в какую морфему (в приставку или в корень) входят сочетания букв раз- (роз-), рас-(рос-), ис-, из-, нис-, низ-, бес-, без-, черес-.

Р(а,о)…носчик, и…тинный, р(а,о)…ночинец, и…толковать, ро…сыпи интересных мыслей, ни…вести, ни…котемпературный, р(а,о)…тянуть, и…вестняк, р(а,о)…тение, и…вестность, бе…вкусный, бе…сердечный, во…создать, чере…чур, во…торг, р(а,о)…крыть, р(а,о)…садить, р(а,о)…винтить, бе…звучный, р(а,о)…витие, бе…смысленный, предр(а,о)…светный.

Задание 8. Укажите, в каких словах на месте пропуска пишется буква З, а в каких С.

1) во…становить отношения, 2) вежливо …дороваться, 3) период ра…цвета, 4) ра…задорить спорщиков, 5) неи…сякаемый источник, 6) …дать в наём, 7) принять в ра…чёт, 8) ра…счётливый хозяин, 9) во…соединение народа, 10) во…делывать землю, 11) жёсткий ра…порядок дня, 12) тратить ра…счётливо, 13) ра…считывать на внимание, 14) точное и…пользование, 15) орудийный ра…счёт, 16) ре…кий разговор, 17) …дельная работа, 18) ра…дельная уборка, 19) зрелое ра…суждение, 20) …дешние цены.

Правописание приставок пре-/при-

Задание 9. Вставьте гласные в слова с пре-/при-. Обоснуйте свой выбор. Выясните, есть ли в слове приставка или её нет.

1) пр…фронтовая полоса, 2) пр…земление самолёта, 3) пр…пятствие на пути, 4) пр…гордый нрав, 5) вступить в пр…рекания, 6) пр…остановить процесс, 7) непр…соединившиеся государства, 8) пр…образить страну, 9) пр…таленное пальто, 10) пр…украсить биографию, 11) пр…небрегать опасностью, 12) пр…вокзальная гостиница, 13) пр…неприятная история, 14) пр…ковывать внимание, 15) пр…кратить прения, 16) пр…морский бульвар, 17) отметить пр…имущества, 18) пр…успевать в жизни, 19) пр…восходный спектакль, 20) пр…выше всего, 21) пр…смиреть, 22)пр…кончить, 23) пр…думать, 24) пр…клонный возраст, 25) пр…амбула, 26) пр…валировать, 27) пр…взойдя, 28) пр…ведение фактов, 29) пр…вилегия, 30) пр…зумпция, 31) пр…йскурант, 32) пр…людия, 33) пр…норавливаться, 34) пр…тязание, 35) пр…тензия, 36) пр…словутый, 37) пр…оритет, 38) сопр…частный, 39) пр…урочить, 40) клятвопр…ступление.   

Задание 10. С данными словами составьте словосочетания.

Приделать – предел, приступить – преступить, приёмник – преемник, придать – предать, прибывать – пребывать, притворить – претворить, приклонить – преклонить.

 Проверьте себя по теме «Правописание приставок», вставляя пропущенные буквы.

Д…бежать до калитки, …бхитрить противника, пр…чувствие беды, …тдых на море, посторонним вход в…спрещён, пр…гулка на воздухе, п…бежать н…п…регонки, взять н…прокат вещи, д…заправка самолёта, п…загорать на солнце, н…дпись на камне, з…прокинуть голову, бе…заботная жизнь, пр…ветренная комната, бе…дарный артист, бе…толковый ответ, и…ношенный механизм, и…следовать причины, ра…кидывать вещи, и…порченный телефон, чре…мерные усилия, в…дремнуть немного, пр…драссветная мгла, бе…форменные очертания, н…ожиданная р…звязка, дружные в…ходы на полях, стремительный ра…бег, пр…ехать на ярмарку, в ра…цвете сил, …долеть пр…грады, удачная …делка, пр…бить к потолку, …делать зарядку, пр…вокзальная площадь, пр…даное невесты, ра…калённый металл, пр…стегнуть значок, …тдать долги, пр…восходный ра…сказчик, …дельная работа, чере…чур сильно, д…веренность, …жечь дотла (что-нибудь), з…движка, ра…творить песок, в…зраст, …бить с ног, р…списка, з…явление.

ГЛАСНЫЕ ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц

1. После шипящих пишутся буквы и, а, у (и не пишутся ы, я, ю): чаща, жизнь, чудо, щука. Исключения: жюри, брошюра, парашют.

2. И – Ы после Ц: а) в корнях – всегда и, например: цирк, цирюльник, циферблат. Исключения: цыган, на цыпочках, цыплёнок, цыц, цыкнуть; б) в суффиксах и окончаниях - ы, например: сестрицын, пловцы, смуглолицый. (Но: существительные на –ция: милиция, кульминация и т.п.).

3. О – Е после Ц: в корнях, суффиксах и окончаниях под ударением – О, без ударения – Е (Ё не пишется никогда), например: цокать, пунцовый, ситцевый, концом, танцем. Исключения: цокотуха, скерцо, герцог, меццо.

4. О – Ё после шипящих: а) в корне слова: если звук [о] чередуется с е в родственных словах, то пишется буква ё: жёлтый – желтеть, шёпот – шептать, шов, шорох; в некоторых заимствованных словах о пишется после шипящих и без ударения: шофёр, шоссе, шоколад, жонглёр;

Различайте слова: ожог (руки) – существительное, ожёг (руку) – глагол.

б) в суффиксах существительных –ок, -онк, -онок и прилагательных –ов, -он (с беглым о), а также в суффиксах наречий (на конце наречий) под ударением – о, без ударения – е, например: крючок, ручонка, холщовый, смешон, княжон, хорошо. Исключение: дешёвый (-ёв- - часть корня), ещё.

Во всех остальных суффиксах всех частей речи – ё, например: стажёр, выкорчёвка, размежёвывать, вооружённый, сокращён.

в) в окончаниях существительных, прилагательных под ударением – о, без ударения – е, например: товарищем, шалашом, большого, горячего. 

В окончаниях глаголов всегда только ё, например: течёт, сечёт, печёт, жжёшь.

г) в предложном падеже местоимения что: о чём, на чём, а также в словах причём, нипочём.

Правописание гласных после шипящих и Ц

Задание 11. Вставьте пропущенные буквы. Обратите внимание! В тексте даются слова на правописание гласных не только в корнях слов, но и в суффиксах и в окончаниях.

Ж…зненный, ж…ри, ч…десный, ц…линный, вакц…нац…я, щ…вéлевый, коллекц…онер, передовиц…, рац…я, круглолиц…й, ц…гейка, иллюстрац…я, брош…ра, шипуч…й, ж…вописный, параш…т, ц…плячий, ц…тата, репетиц…я, на ц…почках, ц…трусовые, ц…ганочка, пробные образц…, иниц…атива, инц…дент, нац…ональный, принц…п, спец…фика, ц…кнуть сквозь зубы, спец…я, по-ц…гански, руки в ц…пках, ц…вилизационный.

Правописание О и Ё после шипящих

Задание 12. Вставьте пропущенные буквы. Объясните свой выбор.

Ш…пот, сраж…нный, монтаж…р, ш…колад, горяч…, плащ…м, руч…нка, ш…лк, камуш…к, стаж…р, ж…нглёр, девч…нка, упрощ…нность, ш…фёр, морж…вый, трущ…ба, копч…ный, жж…т, испеч…нный, ч…рный, чуж…й, еж…вый, суч…к, реш…тка, раскрепощ…нность, ч…порный, береж…т, свеж…, внуч…к, выкорч…вывать, мыш…нок, луч…м, печ…м, ч…рт, ш…в, пятач…к, обж…ра, парч…вый, протяж…нность, деш…вый, алыч…вый, дириж…р, карандаш…м, затуш...вывать, молодож…н, княж…н, пораж…н, нипоч...м, туш...нка, казач…к, печ…ный, груш…вый, пощ...чина, смеш...н, прож...рливый, замоч...к, опустош...нный, ж...рнов, ноч…вка, беч...вка, чащ…ба, крыж...вник, напряж…нность, саж…нки, ухаж…р.

Проверьте себя по теме «Правописание гласных после шипящих и Ц», вставляя пропущенные буквы.

Казач…к, печ…ный, ч…рный, реш…тка, уч…ба, ш…лковый, деш…вка, ш…ковый, мальч…нка, толч…ное стекло, порывы свеж…го ветра, сгущ…нка, ухаж…р, камыш…вые заросли, короткие ш…рты, сильно ож…г руку, ш…коладные конфеты, свидетель подж…га дома, чуж…го не надо, ноч…вка в лесу, мокрое ш…ссе, поступок соверш…н, суп с лапш…й, ж…рдочка, беч…вка, перч…ный суп, корч…вка, ш…фёр, стаж…р, щ…лканье, пальтец…, следить за матч…м, гаш…ная известь, ч…рточка, крыж…вник, дирекц…я, ц…ркуль, милиц…я, Цариц…но, иниц…ативный, ц…плёнок, ц…рк, иниц…алы, спиц…, пылают зарниц…

ПРАВОПИСАНИЕ Ъ И Ь

Правописание Ь для обозначения мягкости согласного

Пишите Ь:

1) конь (ср. кон), писать (пишет), семь (на конце слова);

2) льстить, мальчик, уголь (на конце и в середине слова после –л-);

3) меньше, борьба, просьба (в середине слова перед твёрдым согласным);

4) о борьбе (борьба), в просьбе (просьба) (после мягкого согласного, если в проверочном слове мягкость согласного сохраняется).

    В количественных числительных от 5 до 20 и 30 буква Ь пишется на конце (семь, одиннадцать), в количественных числительных от 50 до 80 и от 500 до 900 буква Ь пишется в середине (шестьдесят, девятьсот).

Не пишите Ь:

1) бантик – бант, мостик - мост (после мягкого согласного, если в проверочном слове мягкость согласного не сохраняется);

2) иллюзия, аллея (между двумя мягкими л);

3) внутри сочетаний чк, нн, чн, нч, нщ, рщ, рч, щн: птичка, ночной, нянчить, каменщик, помощник.

Правописание Ь после шипящих (для обозначения грамматических форм)

Пишите Ь:

1) тишь, помощь, речь (в существительных женского рода единственного числа);

2) печь – печься, беречь – беречься (в неопределённой форме глаголов);

3) бросишь – бросишься, печёшь – печёшься (во 2 лице единственного числа глаголов);

4) спрячь – спрячьте – спрячься (в повелительном наклонении);

5) невмочь, сплошь (в наречиях, исключения: уж, замуж, невтерпёж);

6) в частицах вишь, бишь, лишь, ишь.

Не пишите Ь:

1) рубеж, финиш, меч (в существительных мужского рода единственного числа);

2) много туч, рощ, чащ, зрелищ (в существительных в родительном падеже множественного числа);

3) хорош, трескуч, неуклюж (в кратких прилагательных).

Употребление разделительных Ъ и Ь

Пишите Ъ:

	1) после русских и иноязычных приставок на согласный;
	перед

е, ё, ю, я

	2) в сложных словах после двух-, трёх-, четырёх- 
	


Отъезд, объект, трансъевропейский, инъекция, трёхъярусный, фельдъегерь.

Иноязычные приставки: ад-, ин-, интер-, транс-, контр-, кон-, суб- и др.

Пишите Ь:

1) воробьи, деревья, шьют (в середине слова перед е, ё, ю, я, и);

2) батальон, компаньон, почтальон (в иноязычных словах перед о).

Задание 13. Вставьте, где это необходимо, разделительные Ъ и Ь.

Кон…юнктура, суб…ект, ад…юнкт, интерв…ю, двух…язычный, лос…он, фел…етон, сверх…естественный, контр…атака, фельд…егерь, волеиз…явление, прем…ера, трёх…осный (автомобиль), ад…ютант, бул…он, с…узить, в…юга, двух…этажный, всеоб…емлющий, пед…институт, об…явление, кон…юнктивит, транс…японский, контр…якобинский, дез…инфекция, вар…ирование, дет…ясли.   

Задание 14. Вставьте, где это необходимо, Ь после шипящих.

Молодёж…, превосходиш…, престиж…, наотмаш…, благородство человеческих душ…, иш…, туш… для век, горяч… нравом, уж…, обеспеч… безопасность, не плач…те, мелоч…, результат встреч…, проч…, стаж…, капает с крыш…, полноч…, не пряч…тесь от людей, увелич…те, пренебреч…, роскош… не утаиш…, спряч… мяч…

Задание 15. Перепишите, вставляя пропущенные буквы и объясните, какую роль играет мягкий знак в слове: а) мягкий знак разделительный, б) мягкий знак обозначает мягкость предшествующего согласного, в) мягкий знак служит для обозначения грамматической формы.

П…еса, готов…ся к дискуссии, морал…ный, полемическая стат…я, мен…шинство, бор…ба, гореч…, буд…те, поздрав…те, ин…екция, пан…европейский, пис…мо, пис…менный, гор…кий, рел…еф.

Проверьте себя по теме «Правописание Ъ и Ь знаков», вставляя пропущенные буквы.

Ал…пинизм, июн…ский, клян…чить, фальш…, лен…тяй, отсроч…ка, сел…д…, вес…ма, усад…ба, прос…ба, мос…тик, мощ…ный, готовиш…, он готовит…ся к прыжку, кин…те мячик, состав… уравнение, назнач…те свидание, признат…ся в слабости, с…ешьте кусочек, хочу купат…ся, пришлос… добират…ся пешком, лист не колышет…ся, пора занимат…ся, придётся задумат…ся, пишеш… красиво, грамотная реч…, много красивых дач…, гореч… воспоминаний, решение задач…, двухлетний малыш…, искусная рез…ба, получите ден…ги, заботливая нян…ка, о суд…бе героя, распахнуть дверь настеж…, мощ…ный рывок, об…единение, из…явить желание, с…езд, с…экономить, с…агитировать, об…яснение, с…узить вопрос, фотос…ёмка, уст…е реки, рел…ефный, почтал…он, об…ёмный, стат…я, дет…ясли, взять интерв…ю, дез…информация, спорт…инвентарь, пойдём…те.

ПРАВОПИСАНИЕ НЕКОТОРЫХ СУФФИКСОВ

Суффикс – значимая часть слова, которая находится после корня и служит обычно для образования слов. Каждая часть речи имеет свой набор суффиксов.

Различайте суффиксы:

	Существительных
	Прилагательных 
	Глаголов 

	-ек, -ик, -чик, -ичк, 

-ечк, -инк, -енк, 

-оньк, -еньк, -ец, -иц, -ушк, -юшк, -ишк, 

-ышк, -ищ, -щик,

 -чик
	-чив, -лив, -оват, 

-еват, -к, -ск, -ов, -ев, -н, -ан, -ян, -ин, -енн, -онн
	-ыва/-ива, -ова/-ева


Остановимся на правописании некоторых суффиксов.

Правописание суффиксов существительных

	- чик
	- щик

	после д, т, з, с, ж: 

лётчик, наладчик.

Исключения: бриллиантщик, асфальтщик, ремонтщик.
	в остальных случаях: 

сварщик, стекольщик

	- ек
	- ик, -чик

	гласный при склонении выпадает: орешек - орешка
	гласный при склонении не выпадает: дождик – дождика, диванчик – диванчика

	- ец
	- иц(а)

	слова мужского рода: сюжетец
	слова женского рода: кожица

	- ец(о)
	- иц(е)

	ударение падает на окончание: ружьецо
	ударение падает на основу: платьице

	-ечк
	-ичк

	после мягких согласных и шипящих: время - времечко
	от слов с суффиксом –иц:

луковица - луковичка


Запомните! В существительных суффиксы –чик (-щик) имеют значение лица. После л перед –щик пишется ь.

Запомните правописание суффиксов существительных –ость (-есть),       -еств- (ср.р.), -инств- (ср.р.), -от (-ет), -изн, -ин: бедность, рождество, достоинство, слепота, новизна, ширина.

Задание 16. Вставьте пропущенные буквы.

Нов…сть, стар…сть, тепл…та, шир…та, нов…зна, чист…та, глуб…на, стар…на, свеж…сть, нежн…сть, бел…зна, нищ…та, устал…сть.

Задание 17. Перепишите, вставляя пропущенные буквы е или и.

Внýч…к, нян…чка, крыш…чка, умн…ца, ключ…к, сестр…чка, солом…нка, письм…цо, тулупч…к, ребёноч…к, молоточ…к, бессмысл…ца, замоч…к, европе…ц, лестн…чка, стульч…к, румян…ц, фонар…к, краеш…к, любим…ца, крош…чка, лис…чка, красав…ца, кресл…це.

Задание 18. Перепишите, вставляя пропущенные буквы.

Донос…ик, бриллиант…ик, зачин(?)…ик, стекол(?)…ик, бан(?)…ик, асфальт…ик, болел(?)..ик, бетон(?)…ик, полиров…ик, бурил(?)…ик, контор(?)…ик, объезд…ик, перебеж…ик, перевоз…ик, фонар(?)...ик, подпис…ик, чекан(?)…ик, извоз…ик, рез…ик, кровел(?)…ик, захват…ик.

Правописание суффиксов прилагательных

Задание 19. Проследите закономерность в написании суффиксов прилагательных –ов, -ев, -ив. Поставьте ударение. Сформулируйте правило.

Дожд…вой, милост…вый, лен…вый, ситц…вый, песц…вый, пол…вой, игр…вый, груш…вый, юрод…вый, кумач…вый, дрожж…вой, вещ…вой, кле…вой, учт…вый, сонл…вый, кра…вой, бо…вой, правд…вый, сирен…вый.

Исключения: милостивый, юродивый.

Запомните правописание суффиксов –чив-, -лив-, -чат-, -ист-.
Задание 20. Вставьте пропущенные буквы.

Заботл…вый, никел…вый, задумч…вый, предприимч…вый, шелков…стый, веснушч…тый, узорч…тый, рул…вой, ступенч…тый, рассыпч…тый, черепитч…тый, расчётл…вый, болот…стый, молчал…вый, крупитч…тый, дощ…тый, камен…стый, талантл…вый.

Суффиксы –к- и –ск-

	-к-
	-ск-

	1. резкий (краткая форма резок)

2. после Ц: немецкий, казацкий, ткацкий
	не после Ц: французский, узбекский, матросский, сибирский

	Но: в иноязычных словах – Дамаск – дамасский


Перед суффиксом –ск- Ь пишется:

1) после Л: приятельский; сельский;

2) в прилагательных, образованных от названий месяцев на –нь и –рь: сентябрьский, июльский. Исключение: январский;

3) во фразеологизме день-деньской.
Задание 21. Вставьте пропущенные буквы там, где это необходимо.

Кон…ий, урал(?)…ий, горняц…ий, сан-францис…ий, молодец…ий, кавказ…ий, декабр(?)…ий, звер…ий, день-ден(?)…ой, ницц…ий (Ницца), рязан(?)…ий, пропагандист…ий, турист…ий, январ(?)…ий, скольз…ий.

Правописание суффиксов глагола

Суффикс-гласная перед –ть и –л

	завис…ть (неопр. форма)

зависЕл (прош. время)
	слуш…ть (неопр. форма)

слушАл (прош. время)

	кле…ть (неопр. форма)

клеИл (прош. время) 
	ре…ть (неопр. форма)

реЯл (прош. время)


Суффиксы –ова- (-ева-) и –ыва- (-ива-)

	пировать, пировал (пирую)

клевать, клевал (клюю)

спрашивать, спрашивал (спрашиваю – не на –ую)

разбрасывать, разбрасывал (разбрасываю – не на –ую)


Запомните! Перед суффиксов –ва- пишется корневая гласная: запевать песню, запивать лекарство. Исключения: затмевать – затмить, продлевать – продлить, застревать – застрять, разевать – разинуть.

Задание 22. Вставьте Е или И (или О или Ы) в суффиксы глаголов.

Танц…вать, устанавл…вать, затапл…вать, одол…вать, перелист…вать, гор…вать, разб…вать, дирижир…вать, обрад…вать, рекоменд…вать, прив…вать, увещ…вать, усовещ…вать, исповед…вать, воспит…вать, устанавл…вать, усва…вать, поддерж…вать, исслед…вать, чувств...вать, отта...вать.

Задание 23. Вставьте пропущенные буквы в глаголы в форме прошедшего времени.

Та…л, услыш…л, ненавид…л, леле…л, ре…л, почу…л, се…л, ма…лся, вид…л, обид…л, ка…лся, зате…л, ла…л, наде…лся, ве…л.

Правописание гласных перед суффиксами деепричастия совершенного вида

	услышАть (неопр. форма) 

услышАв (деепричастие)
	увидЕть (неопр. форма)

увидЕв (деепричастие)

	построИть (неопр. форма)

построИв (деепричастие)
	растаЯть (неопр. форма)

растаЯв (деепричастие)


Правописание суффиксов причастий

Гласные в суффиксах причастий настоящего времени

	Причастия, образованные от глаголов I спряжения

-ущ-, -ющ-, -ем-:

машущий (махать – I спр.)

борющийся (бороться – I спр.)

исполняемый (исполнять – Iспр.). Исключение: двигать – движимый.
	Причастия, образованные от глаголов II спряжения

-ащ-, -ящ-, -им-

маячащий (маячить – II спр.)

любящий (любить – II спр.)

слышимый (слышать – II спр.)


Запомните! Пышущий (от глагола пыхать), брезжущий (рассвет), бреющий (полёт), будущий (от основы буду), следующий (от основы следую).

Гласные в суффиксах причастий прошедшего времени

	просмотрЕть (неопр. форма) – просмотрЕвший, просмотрЕнный

задержАть (неопр. форма) – задержАвший, задержАнный

обстрелЯть (неопр. форма) – обстрелЯвший, обстрелЯнный

застрелИть (неопр. форма) – застрелИвший, застрелЕнный


Пишите перед суффиксом ту же гласную, что и в неопределённой форме. Но: если глагол оканчивается на –ить (-ти, -чь), то в страдательных причастиях прошедшего времени (перед –нн- ) пишите Е.

Различайте причастия, образованные от разных глаголов:
· замешенное тесто (от замесить) – замешанный в преступлении человек (от замешать);

· навешенные на пояс гранаты (от навесить) – навешанные для продажи пакеты,  навешанные кругом фотографии (от навешать).

Задание 24. Вставьте пропущенные буквы.

    Рекоменду…мый, дыш…щий, стро…щийся, встрет…в, уважа…мый, стел...щий, потер...нный, зижд...щий, кле...щий, без вид...мой причины, скач...щий, разве...в, увлека...мый, слыш...щий, мысл...мый, колебл...щийся, намет...в, расстрел...нный, подстрел...нный, удосто...нный, занима…мый, ненавид…щий, завис…мый, хлопоч…щий, выслуш…нный, передава…мый, окле…нный, мел…щий, вызыва…мый, вырубл…нный, унес…нный, запеч…нный, кол…щая боль.

Проверьте себя по теме «Правописание некоторых суффиксов», вставляя пропущенные буквы там, где это необходимо.

Экскавато…ик, проектиров…ик, гардероб…ик, объезд…ик, переулоч…к, горош…к, богатыр…кий сон, немец…ий словарь, октябр…ские события, Рязан…ская область, одес…кие катакомбы, ноябр…ский дождь, разве…л тоску, ускор…в темпы, провер…вший документы, выслуш…в приказ, замет…л недостатки, многое предвид…л, я слыш…л, снег та…л, давайте спраш…вать с себя, вклад…вали много сил, порад…вала мать, смеш…вать краски, разгляд…вать предмет, повыш…нный интерес, наполн…н сыростью, нескош…нные травы, отта…вший снег, услыш…л много интересного.

ПРАВОПИСАНИЕ Н\НН В РАЗЛИЧНЫХ ЧАСТЯХ РЕЧИ

Н и НН в прилагательных, образованных от существительных

	Н
	НН

	-ин-, -ан-, -ян-:

воробьиный, песчаный, серебряный;

Исключения: оловянный, стеклянный, деревянный
	-онн-, -енн-:

хозяйственный, дискуссионный;

Исключение: ветреный (но: безветренный), масленый.

	Румяный, свиной, зелёный, багряный, юный, пряный, синий
	Если основа существительного оканчивается на –н- + н:

Длинный


В кратких прилагательных и наречиях пишется столько н, сколько имеется в полной форме: гуманный – гуманна, деревья зелёные – деревья зелены, туманный – туманен (беглая е) - туманно.

Объясните написание следующих слов: избранник, нефтяник, гостиница, мошенник, труженик, именинник, племянник, родственник, путешественник, сторонник, вареник, серебряник (мастер), сребреник (монета), бессребреник (бескорыстный, непрактичный человек), чайник, сахарница, осинник (осина), пленница (плен).

Задание 25. Вставьте, где это необходимо, букву н.

Цен…ый, стеклян…ый, информацион…ый, журавлин…ый, искусствен…ый, взволнован…о, многочислен…ый, комиссион…ый, миллион…ый, прян…ый, деревян…ый, перепелин…ый, баклажан…ый, полуден…ый, ветрен…а, безветрен…ый, мужествен…о, травян…ой, туман…ый, конституцион…ый, дровян…ой склад, именин…ый пирог, имен…ые часы, землян…ой орех, домен…ый процесс, понтон…ый мост, овчин…ый тулуп, пенсион…ый возраст, дружин…ик, оловян…ый солдатик, воинствен…ый вид, собствен…ик, макарон…ая фабрика, колчедан…ое месторождение, бархан…ые пески, чекан…ая поступь, ураган…ый ветер, ветр…н…ая мельница, гуман…ый закон, орган…ый концерт, жеман…ые манеры, гостин…ый двор, чван…ый вид, скобян…ая лавка, сазан…ий улов, овсян…ая и пшен…ая каши, веществен…ое доказательство, единомышлен…ик. 

Н и НН в причастиях и отглагольных прилагательных

	-нн-:

1) если есть приставка: выкрашенный, вскипячённая вода (но: некипячёная вода – приставка не-);

2) если есть зависимое слово: шёлком тканная скатерть;

3) если причастие совершенного вида: решённый пример (решить – сов. вида); исключение: раненый боец;

4) если причастие оканчивается на –ованный, -ёванный: асфальтированная дорога (но: кованый, жёваный).

В остальных случаях пишется –Н-: печёный картофель (нет приставки, нет зависимых слов, несов. вид, не оканчивается на 

–ованный, -ёванный)


Запомните написание слов:

Н: смышлёный ребёнок, названый брат, посаженый отец, приданое;

НН: невиданный, неслыханный, негаданный, нежданный, нечаянный, отчаянный, священный, желанный, деланный, читанный, окаянный, жеманный.

Различайте прилагательные:
· маслЯный (из масла, на масле, для масла): масляное пятно (краска, насос);
· маслЕный (смазанный, пропитанный, запачканный маслом): масленый блин (каша), масленые руки,  масленые глазки (перен.), масленая неделя, масленица.  

В кратких страдательных причастиях пишется н: избушка заброшена.

	В кратких причастиях пишите

–Н-
	В кратких прилагательных пишите столько Н, сколько в полных 

	Девочка воспитана в хорошей семье.

Секция организована в прошлом году.
	Дети воспитанны и вежливы.

Студенты этой группы очень организованны.


Задание 26. Вставьте, где это необходимо, букву н в причастиях и отглагольных прилагательных.

Сожжён…ый документ, осужден…ый, оправдан…ый, неоправдан…ый, кован…ый мастером меч, мощён…ая брусчаткой дорога, задача решен…а, зван…ые гости, пленен…ый, квалифицирован…ый рабочий, неглажен…ый костюм, сказан…ое слово,  смышлён…ый ребёнок, централизован…ая бухгалтерия,  ранен…ый в ногу боец, стилизован…ый орнамент, критикует обоснован…о, златокован…ый ларец, дан…ый приказ, свежеморожен…ое мясо, созван…ая конференция, невидан…ое бедствие, заинтересован…ый ребёнок, ношен…ый костюм, неписан…ый закон, лишен…ый права, патентован…ое средство, ломан…ая линия, путан…ые следы, написан…ое письмо, священ…ые книги, лакирован…ая мебель, краден…ые вещи, придуман…ая история, нечаян…ый, отвлечен…ое рассуждение, невидан…ое бедствие, идея признан…а, заинтересован…ый разговор, желан…ая весть, парен…ая (репа), вялен…ая (рыба), морен…ый (дуб). За отсутствием улик обвиняемые были оправдан…ы. – Эти изменения проекта необходимы и художественно оправдан…ы. Многие молодые люди из простого народа были возвышен…ы Петром I. – Стремления людей должны быть возвышен…ы. 

Проверьте себя по теме «Правописание Н/НН в различных частях речи», вставляя пропущенные буквы.

Пчели…ый, ути…ый, стекля…ый, соломе…ый, лекарстве…ый, деревя…ый, ваго…ое депо, маши…ый зал, румя…ый юноша, мужестве…ый человек, платя…ой шкаф, жела…ый гость, печё…ая картошка, вяза…ый платок, связа…ый шарф, маринова…ые грибы, сливоч…ое мороже…ое, гости…ая, замороже…ое филе, броше…ый камень, выставка организова…а шефами, искуса…ые комарами руки, жаре…ая рыба,  пожаре…ые в масле кусочки мяса, топлё…ое в печке масло, были време…ые трудности, участки купле…ы предпринимателями, известие получе…о утром, взволнова…ый разговор,  рассказывая очень взволнова…о, болезне…ый вид, произошла пута…ица, прида…ое невесты, связа…ый пле…ик, утончё…ый слух, полотня…ый костюм, ю…ные следопыты, ране…ый зверь.

ПРАВОПИСАНИЕ НЕКОТОРЫХ ОКОНЧАНИЙ ЧАСТЕЙ РЕЧИ

Окончание – изменяемая часть слова, которая служит для связи слов и выражает значение числа, падежа, лица.

Правописание окончаний существительных.

И и Е в окончаниях существительных

	Пишите И

	В существительных на 

–ия, -ие, -ий
	В существительных на 

-мя
	В существительных III склонения
	В существительных I склонения

	Р., Д., П. п.: 

армии
	Р., Д., П. п.:

знамени
	Р., Д., П. п.:

степи
	Р. п.:

земли

	Пишите Е

	В существительных I склонения
	В существительных II склонения

	Д., П. п.:

земле
	П. п.:

(об) окне


Различайте варианты слов:

Наталия (основа на –и) – П. п. (о) Наталии, Наталья (основа на согласный) – П. п. (о) Наталье; 

приглашение – (о) приглашении, приглашенье – (о) приглашенье;

в следствии (П. п.) по обвинению было недостаточно улик – в следствие (В. п.) по обвинению была внесена существенная поправка.

Задание 27. Вставьте е или и в окончания существительных.

Гулять по алле…, в биографи…, быть без шапк…, выбор професси…, ни в коем случа…, о Лиди…, в ине…, при движени…, бояться атак…, в ущель…, в древност…, дискуссия об искусств…, на конференци…, вызвать к жизн…, об урожа…, о несчасть…, в раздумь…, в Казан…, о молодёж…, залпы артиллери…, на батаре…, служить Родин…, к насып…, в бандерол…, по площадк…, на лошадк…, в коллекци…, на лошад…, ветка сирен…, на собрани…, в област…, в деревн…, о помощ…, на экскурси…, на площад…, в Заполярь…, в планетари…, из гаван…, к окраин…, в музе… 

Правописание окончаний прилагательных и причастий

	тёплым утром (каким?)

о тёплом утре (о каком?)
	сияющим утром (каким?)

о сияющем утре (о каком?)


Сопоставьте окончания вопроса и прилагательного или причастия.

Но: новый большой дом (какой?). Исключение: мужской род, единственное число именительный и винительный падежи.

Запомните! Загородный, международный, пригородный; но: иногородний.

Задание 28. Вставьте пропущенные буквы.

В аккуратн…м костюме, о будущ…м годе, с громоздк…м шкафом, здешн…й житель, слава вперёдсмотрящ…му, засухоустойчив…м дубом, баран(?)…м рогом, с приветлив…й улыбкой, в порывист…м движении, в сверкающ…м блеске, серьёзн…й музыкой, в могуч…м дереве, в ранн…м детстве, к жужжащ…м насекомым, за могуч…м дубом, на свеж…м воздухе, с прерывающ…мся дыханием, по заячь…му следу, на скачущ…м коне, со свеж…м картофелем.

Правописание окончаний глаголов (спряжение).

Е и И в окончании глаголов

Личные окончания глаголов различаются в зависимости от спряжения глагола. 

	Е 
	И 

	В личных окончаниях I спряжения:

-ешь        (поешь);

-ет           (поет);

-ем          (поем);

-ете         (поете);

-ут (-ют) (поют)
	В личных окончаниях II спряжения:

-ишь;     (сидишь)

-ит;        (сидит)

-им;       (сидим)

-ите;      (сидите)

-ат (-ят) (сидят)
	В повелительном наклонении мн. ч.

-ите 

(Вышлите курьера! Говорите громче!)


Спряжение глаголов определяется по личному окончанию, если оно ударное: брать – I спр. (брать – берёшь - берýт); лететь – II спр. (лететь – летúшь - летят) и по суффиксу неопределенной формы (инфинитива), если личное окончание безударное. 

Из числа глаголов с безударным личным окончаниям ко II спряжению относятся: все глаголы на –ить, кроме брить, стелить, зиждиться; 7 глаголов на –еть: терпеть, вертеть, обидеть, зависеть, ненавидеть, видеть, смотреть; 4 глагола на –ать: гнать, держать, дышать, слышать.

Все остальные глаголы относятся к I спряжению.

Запомните разноспрягаемые глаголы: хотеть, бежать, брезжить, чтить. Особо спрягаются глаголы: есть (кушать), дать.

Неопределенная форма глагола должна быть того же вида, что и личная форма глагола, так как глаголы, имеющие общую основу, но различающиеся по виду, могут не совпадать в спряжении: располагать (несовершенный вид): располагаю, располагаешь, располагает т.д. (I спряжение); расположить (совершенный вид): расположу, расположишь, расположит и т.д. (II спряжение).

Глаголы с приставкой вы- относятся к тому же спряжению, что и бесприставочные, от которых они образованы: выйдешь (I спр.) – идёшь (I спр.).

Задание 29. Вставьте пропущенные буквы. Укажите в глаголах окончания.

1) Скаж…шь – не ворот…шь, напиш…шь – не сотр…шь, отруб…шь – не пристав…шь. 2) Узна…шь, чего ты сто…шь. 3) Работа и корм…т и уч…т. 4) Как же узна…шь, име…тся ли талант, если не приступ…шь к делу? 5) Глупых и злых ненавид…т, бедным жела…т добра, помнит, что слыш…т и вид…т. 6) Тогда только стан…шь человеком, когда науч…шься видеть человека в другом. 7) Пахн…т мёдом, зацвета…т белая гречиха. 8) Всё сия…т, зелене…т, дыш…т зноем, утопа…т. 9) Все станов…тся взрослыми. 10) Народы бор…тся за правду. 11) Вышл…те заказанные книги. 12) Когда вышл…те, сообщите об этом. 13) Выруч…те меня и на этот раз. 14) Если выруч…те, я буду вам премного обязан. 15) Ребёнок выздорове...т быстро. 16) Выйд…те на несколько минут из комнаты. 17) После того как вы выйд…те, помещение будет проветрено. 18) Если вы крикн… те, я услышу. 19) Крикн…те только погромче! 20) Наполн…те свою ручку чернилами. 21) После того как наполн…те, закройте пузырек пробкой. 22) На час отстан…шь – день не нагон…шь.

Проверьте себя по теме «Правописание некоторых окончаний», вставляя пропущенные буквы.

О стран…, к станци…, о здани…, ясн…м небом, стро…ш… новые планы, многие спеш…т на работу, часто пиш…ш… письма, люди труд…тся, старушки бормоч…т, прослыш…л о постановлени…, у темнеющ…й в снегу дорожк… стоял человек, чуть слыш…тся ручей, чуть дыш…т ветерок, стел…тся ковыль, от вас завис…т успех, это напиш…шь в тетрадь, сильнее грян…т буря, сверкающ…м блеском молни…, вы увид…те, умолкн…те хоть на минуту, выступать на конференци…

ПРАВОПИСАНИЕ СЛОЖНЫХ СЛОВ

Правописание сложных существительных

Слитно пишутся сложные существительные

	Образованные посредством соединительных гласных 
	местонахождение, землетрясение; 

но: времяисчисление, умалишенный, сумасшедший, впередсмотрящий (без соединительных гласных)

	С первой частью авиа-, авто-, бензо-, агро-, вело-, гео-, гидро-, борт-, контр-, микро-, макро-, нео- и др.
	гидромеханика, контрнаступление; 

микро- и макромир;

но: контр-адмирал

	Со второй частью –град, -город
	Ленинград, Белгород

	С глагольной первой частью на 

–и
	горицвет, сорвиголова;

но: перекати-поле

	Если первая часть числительное в родительном падеже
	шестиклассница, семидесятилетие; но: числительные один (однодневный), девяносто (девяностолетний), сто (стодневный), тысяча (тысячелетие); слово сороконожка

	Сложносокращённые слова
	колхоз, хозрасчёт


Через дефис пишутся сложные существительные

	Сложные существительные, образованные без соединительной гласной (составные наименования)
	плащ-палатка, диван-кровать, генерал-майор, ура-патриотизм, жар-птица, изба-читальня, дизель-мотор

	Сложные единицы измерения
	грамм-молекула; 

тонно-километр; грамм-калория;

но: трудодень

	Сложные названия растений
	иван-да-марья

	С первой частью вице-, штаб-,

экс-, обер-, унтер-, лейб-, блок- и др.
	экс-чемпион, штаб-квартира, блок-система, пресс-центр;

но: блокпост

	Названия промежуточных сторон света
	северо-запад, норд-ост

	Составные географические названия
	Орехово-Зуево, Ростов-на-Дону

	Названия политических партий и их членов (или сторонников)
	социал-демократия, социал-демократ

	Часть слова пол- перед: а) гласной, б) л, в) именем собственным
	а) пол-апельсина, б) пол-лимона, в) пол-Европы; 

полвторого, полгорода;

но: поллитровка, пол фруктового сада, полуостров


Правописание сложных прилагательных

Слитно пишутся сложные прилагательные

	Образованные от слитно пишущихся сложных существительных
	железобетонный ← железобетон

	Образованные от подчинительных сочетаний слов
	общенародный ← общий для народа

	Первая часть образована из наречий (имеют книжный характер и часто являются терминами): высоко-, выше-, легко-, ниже-, тяжело-, широко-, узко- и др.
	многообещающий, труднодоступный; 

но: трудно доступный даже для опытных альпинистов (при наличии зависимых слов)

	Первая часть образована из числительного
	Сорокакилометровый, стодвадцатипятилетний;

но:40-километровый, 125-летний


Через дефис пишутся сложные прилагательные

	Образованные от существительных, пишущихся через дефис
	северо-восточный

	Образованные от сочинительных сочетаний слов
	вагонно-паровозный ← вагонный и паровозный

	Обозначения оттенков цветов
	светло-розовый

	Первая часть образована от иноязычных слов и оканчивается на -ико
	историко-литературный

	Входящие в состав сложных географических или административных названий, начинающиеся с основы восточно-, западно-, северо-, южно-
	Восточно-Европейская равнина;

но: восточноевропейские проблемы (в нарицательном значении)


Раздельно пишутся

	Сочетания из наречия (абсолютно, жизненно, исконно, истинно, подлинно, прямо, резко, смертельно, строго) и прилагательного
	абсолютно точный, исконно русский

	Словосочетания, включающие наречия на -ски
	Исторически неизбежный, практически важный


Запомните!
	Всемирно-исторический

Народно-поэтический

Социально-экономический

Общественно-политический

Вечнозелёный

Малокультурный 
	Всемирно известный

Народнохозяйственный 

Социально опасный

Общественно полезный

Вечно занятый

Мало интересующийся


Задание 30. Раскройте скобки, вставьте пропущенные буквы.

(Сем…)этажка, (пол)столовой ложки, (пол)арбуза, класс…фикация, (блок)система, (сем…)летка, (Нью)Йорк, (анти)исторический, (киловатт)час, (пол)миллиона, (пят…)тонка, (контр)удар, (экс)президент, (сорок…)ножка, (пол)Москвы, (пятидесят…)летие, (агр…)техника, (аэро)(фото)съёмка, (агр…)культура, (верти)хвостка, полуостров.

(Средне)годовой, (Южно)Уральская железная дорога, (резко)отрицательный, (южно)уральская растительность, (бледно)голубой, (высоко)художественный, (глубоко)чтимый, (глубоко)впавшие глаза, (химико)технологический, (русско)французский, (древне)русский, (тысяч…)вёрстный, (юго)восточный, (сложно)сочинённое, (теоретически)важный, (ангельски)красивый, (свеже)вымытый, (литературно)художественный, (подлинно)научный, (быстро)ходный, (торгово)промышленный.

Двух(с)половинный, (двадцат…)(одн…)миллиардный, (пять)сот, (ст…)(тридцат…)тысячный, (пятисот)миллионный,  (сем…)сотый, (трёхсот)(сорок…)(пяти)квартирный, (девяност…)ведёрный, (семь)сот, (восьмисот)(тридцати)(пяти)километровый. 

Проверьте себя по теме «Правописание сложных слов», раскрывая скобки и вставляя пропущенные буквы.

(Девяност…)летний, новое (лет…)исчисление, восьм…ричный, (четверть)финальные игры, в(пол)голоса, (полу)остров, (пол)Урала, праздное (врем…)препровождение, (ум…)лишённый, (пол)России, (пол)чайной ложки, (пол)одиннадцатого, (пол)третьего, в(пол)оборота, (агр…)минимум, (агр…)культура, (тонно)километр, (теле)и(радио)комментаторы, (вело)(мото)спорт, (ави…)связь, (трудо)день, (перекати)поле, (пол)шоколадной конфеты, десят…ричный, (кругло)годичный, (серебристо)белый, (выше)указанный, (диаметрально)противоположный, (детски)наивный, в(пол)уха, (северо)запад, (мало)значащий, (сто)(восьмидесяти)(трёх)миллионный, (сорок…)градусный, (двадцати)(пяти)метровый, (ст…)килограммовый, (электр…)фикация, (научно)технический, (трёх)кратно.

ПРАВОПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ

Пишутся через дефис:

1) по-зимнему, по-семейному, по-дружески, по-волчьи; но: а) попросту, помаленьку, потихоньку; б) покрасивее, повыше (сравнительная степень наречий);

2) во-первых, в-шестых;

3) еле-еле, мало-помалу, нежданно-негаданно, крест-накрест, шиворот-навыворот, точь-в-точь; но: бок о бок, с глазу на глаз, точка в точку;

4) где-то, где-нибудь, где-либо, кое-где;

5) на-гора.

Пишутся раздельно:

1) в обмен, в одиночку, в охапку, в обнимку, в обрез, в упор;

2) за границу (уехал) (за границей жил); под мышки (взять) (под мышками, из-под мышки); в тупик (в тупике); на память (по памяти); на цыпочки (на цыпочках);

3) без: без ведома, без зазрения совести, без оглядки, без устали, без толку, без умолку, на память и т.д.; до: до востребования, до полуночи, до упаду, до зарезу, до смерти, до крайности и др.; на: на бегу, на виду, на вкус, на время, на отлично, на ощупь, на лету, на редкость и др.; с: с виду, с ходу, с лёту, с налёту, с разбегу, с размаху, со страху и др.; в: в придачу, в противовес, в срок и т.д.; под: под уклон, под стать;

4) не, ни  + предлог: не в меру, не в зачет, не под силу, не по плечу, не к добру, не к спеху, ни на йоту;
5) ругать за глаза, ударить в сердцах, стоять на часах (выражения имеют переносное значение).

Пишутся слитно:

1) Нч = Прд + Нч: навсегда, донельзя, доныне; но: до завтра, на ура, на авось, на нет;

2) Нч = в, на + собирательные числительные: вдвое, надвое; но: по двое, по одному, один на один, на двоих;

3) Нч = Прд + краткое прилагательное: докрасна, сгоряча;

4) Нч = Прд + полное прилагательное: вплотную, врукопашную; но: в открытую, в общем;

5) Нч, образованные соединением предлога с такими словами, которые в современном языке не употребляются: наспех, дотла, впросак, чересчур; 

6) Нч = Прд + существительное: 

	Наречия (пишутся слитно)
	Существительные с предлогами (пишутся раздельно)

	Это было сделано назло.

Мысли вслух.
	На зло он ответил добром.

Превращаться в слух.

Между предлогом и существительным можно вставить какое-либо определение или поставить к существительному падежный вопрос


7) Нч с пространственным или временным значением:

	Наречия (пишутся слитно)
	Существительные с предлогами (пишутся раздельно)

	Вначале выступали студенты.

Они кинулись вверх по скале.
	В начале концерта выступали студенты.

Молния ударила в верх сосны.

В самом предложении имеется пояснительное слово


8) Нч = Прд + вопросительное или указательное местоимение: оттого = потому = поэтому (значение следствия); отчего = почему (значение причины); зачем = для чего, затем =  потом; затем = для того (значение цели). Почему его до сих пор нет? О человеке нужно судить по тому, что он делает для других. Отчего вы так печальны? Поспорили, а затем помирились. Затем (для того) и пришёл, чтобы поговорить с вами. За тем именно пришёл, что искал. За тем домом раскинулся огромный сад. Вслед за тем. 

Примечание: Нч – наречие; Прд – предлог.

Список некоторых наречий и наречных выражений:
	Без ведома
	Вниз 
	Вряд ли

	Без оглядки  
	Вничью 
	В сердцах

	Без отказа
	В ногу
	Вслед 

	Без промаха
	В обрез 
	Вслепую 

	Без просвета
	В общем
	Вслух 

	Без просыпу
	Вовек 
	В срок

	Без разбору
	Вовеки 
	В старину

	Без спросу
	Вовремя 
	Встарь 

	Без толку 
	Во всеоружии
	Втайне (сделать)

	Без удержу
	Во всеуслышанье
	В тайне (хранить)

	Без умолку
	В одиночку
	Втридорога 

	Без ýстали
	Во избежание
	Втихую 

	Бок о бок
	Воистину 
	В ходу

	Вблизи 
	Вообще 
	В целом

	Вбок 
	В открытую
	В ширь

	Вброд 
	Вначале 
	В шутку

	Ввек 
	Впервые 
	Въявь 

	Вверх 
	Вперегонки 
	Доверху 

	Ввысь 
	Вперемежку 
	До востребования

	Вглубь 
	Вперемешку 
	До крайности

	Вдалеке 
	Вполоборота 
	До неузнаваемости

	Вдали 
	Вполовину 
	Донизу 

	Вдаль 
	Впору (по мерке)
	До отказа

	Вдвое 
	В пору (вовремя)
	До свидания

	Вдобавок 
	Впоследствии 
	До смерти

	Вдогонку 
	Впотьмах 
	Дотла 

	Вдребезги 
	Вправду 
	За границей

	В заключение
	Вправе 
	За границу

	Взамен 
	Впрок 
	Задолго 

	Вконец 
	Впросак 
	Замуж 

	В конце концов
	В противовес
	Замужем 

	В корне 
	Враз 
	Заодно 

	Вкрутую 
	Вразбивку 
	Запанибрата 

	Вкупе 
	Вразрез 
	За полночь 

	Вмиг 
	Врасплох 
	За рубежом

	Внаймы 
	Врассыпную 
	Извне 


	Внакидку 
	Вроде 
	Издали 

	В насмешку
	В розницу
	Из-под мышек

	Вначале 
	Врукопашную 
	Исподлобья 

	Исподтишка 
	Наперекор 
	По двое

	Исстари 
	Наперерыв 
	Под конец

	Как раз
	Напоказ
	Под мышками

	К сроку
	Наполовину (сделать)
	Под мышки (взять)

	Кстати 
	На полпути
	Поодаль 

	На авось
	Напополам 
	Поутру

	На бегу
	На поруки
	По памяти

	На боковую
	Напрокат 
	Под силу

	Набок 
	Напрочь 
	По совести

	На боку
	Наравне 
	Под стать

	Навек 
	Нараспашку 
	Под уздцы

	На века
	На редкость
	Подчас 

	Навеки 
	На рысях
	Подчистую 

	Наверх 
	Насилу 
	Позавчера 

	Навечно 
	На скаку
	Поневоле 

	На взгляд
	На славу
	Поодиночке

	На вкус
	Насмерть (биться)
	По памяти

	На время
	На смерть (идти)
	По праву

	Навзничь 
	На смех
	Попусту 

	На вид
	На совесть
	Посередине 

	На виду
	Настежь 
	По старинке

	Навряд ли
	Наугад 
	Сбоку

	Навстречу 
	Наудачу (сказать)
	С виду

	На выбор
	На ходу
	С ведома

	Навытяжку 
	На цыпочках
	Сверху донизу

	На глаз
	Начеку 
	С маху

	Наголову (разбить)
	Начистоту 
	Смолоду 

	На диво 
	Наяву 
	С налёту

	На днях
	Невзначай 
	Снизу доверху

	На дом
	Неподалёку 
	Сплеча (рубить)

	На дыбы
	Не под силу
	С разгона

	Назавтра 
	Не под стать
	С размаху

	Назло 
	Не к спеху
	Сряду 

	Назубок 
	Один на один
	С ходу

	Накануне 
	Отроду (не видел)
	Со страху 

	На лету
	От роду (сорок лет)
	Тотчас

	Налицо 
	Отчасти 

	Наперегонки 
	Поблизости 
	Чересчур


Задание 31. Вставьте суффикс о или а на конце наречия.

Справ… налев…, досух…, заведом…, слев… направ…, докрасн…, наглух…, изредк…, засветл…, занов…, искос…, досыт…, занов…, снов…, запрост…, насух…

Задание 32. Раскройте скобки.

Подоспеть (во)время, (по)началу фильма, (во)время экскурсии, обрадоваться (по)началу, действовать (на)удачу, брызнуть (на)лицо, надеяться (на)удачу, оказаться (на)лицо, копать (в)глубь, (в)глубь веков, (на)силу нашёл, (на)силу не надейся, (на)веки исчезнуть, (на)веки веков, (в)век не сыскать, (в)век электричества, (в)половине первого, (в)половину меньше, (в)конец измучился, (в)конец коридора.

(По)двое; (по)этому расписанию; опоздал, (по)этому отстал; (не)(за)чем спрятаться; (не)(за)чем спрашивать; (на)трое; подумал, (за)тем написал; (за)тем поворотом; (по)людски; (как)(ни)как; (в)тайне сомневаться; сделать (по)своему; сфотографироваться (в)обнимку; выглядеть (по)весеннему; удивляться (до)ныне;  сдавать (до)срочно; мастерить (в)одиночку; сесть (по)удобнее; делить (по)братски; запомнить (на)век.

Поднять (на)смех; выучить (на)память; где(то); танцевать (до)упаду; считать (под)ряд; прийти (тот)час; (на)века; стрелять (на)лету; прикинуть (на)глаз; (в)(конце)концов; (мало)мальски; распределить (по)ровну; (с)(глазу)(на)глаз; (на)лету; (до)востребования, (на)отрез.

Проверьте себя по теме «Правописание наречий», вставляя пропущенные буквы там, где это необходимо.

По…прежнему, по…видимому, как…нибудь, крепко…накрепко, на…угад, сначал…, впоследстви…, на…оборот, на…пример, без…спрос…, на…виду, по…памяти, в…упор, во…первых, занов…, наскор…, изредк…, на…кануне, в…близи, по…чему не пришёл, по…этому опоздал, сделано на…зло.

ПРАВОПИСАНИЕ СЛУЖЕБНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ

Правописание предлогов

1. Предлоги с другими словами пишутся раздельно: в городе, на Родину, с пяти.

2. Сложные предлоги, образованные из двух простых, пишутся через дефис: из-за дома, из-под печки, по-над Доном.

3. Производные предлоги могут писаться слитно и в два слова:

	Слитно 
	Раздельно

	Ввиду (= из-за), вроде (= наподобие), вследствие (= из-за), наподобие (= вроде), насчёт (= о), несмотря на, невзирая на, (наречие) впоследствии.

Но: плыть в виду (вблизи) берега, иметь в виду
	По мере, в виде, в связи с, по причине, в целях, со стороны, в силу, в продолжение, в течение, в заключение


Следует отличать производные предлоги: вслед, навстречу и другие от сочетаний предлогов с существительными, которые пишутся раздельно: Нас пригласили на встречу с выпускниками. – Поток стремился навстречу морю.

	В (кратком) заключении статьи

В (нижнем) течении реки

В (этом) продолжении повести

В следствии по уголовному делу
	В заключение собрания

В течение суток

В продолжение лекции

Вследствие плохой погоды


Задание 33. Вставьте пропущенные буквы, раскройте скобки.

 (В)продолжени… переговоров; (в)продолжени… двух часов; ошибки (в)следстви… невнимательности; (в)следстви…, начатом прокурором; (в)заключени.. специалиста; заминка (в)течени… реки; перелом (в)течени… болезни; (в)течени… ближайших суток; (в)заключени… концерта; находится (в)заключени…, вмешаться (в)следстви… по делу арестованного; узнать (в)последстви…; (в)заключени… доклада, выводы (в)заключени… экспертов, (в)роде нашем трусов не было; что-то (в)роде воспоминаний; корабль плыл (в)виду берега; иметь (в)виду; (в)виду плохой погоды; смотреть (в)след убегающему зверю; всматриваться (в)след на вспаханной земле; идёт ему (на)встречу; (на)встречу с выпускниками;  распорядиться (на)счёт подчинённых; поступить (на)счёт в банк; какая-то птица, (на)подобие перепёлки; обратить внимание (на)подобие фигур; медальон (в)виде сердечка; выйти (из)за шалаша; (не)смотря на болезнь; (в)силу обстоятельств; верить (в)силу добра; (не)смотря ни на кого.

Правописание союзов

Правописание союзов ТОЖЕ, ТАКЖЕ, ЗАТО, ЧТОБЫ, ИТАК, ПРИЧЁМ, ПРИТОМ

Отличайте союзы от самостоятельных частей речи:
	Союзы (пишите слитно)
	Сочетания (пишите раздельно)

	Тоже = также = и

Он тоже (= также) учится в школе.
	то же, что (самое)

так же, как

(частицу же можно опустить)

точно так же
Дети говорили то же, что и взрослые.

	Чтобы (бы нельзя опустить и переставить) (= для того чтобы)
	что бы (частицу бы можно переставить)

	Что бы такое придумать, чтобы развлечь больного?

	Причём = притом

Эксперимент был проведён удачно, причём впервые.
	при чём, при том

При том монастыре была часовня.

	Зато = но

Родина не ждала их, зато они не могли жить без Родины.
	за то

Солнце спряталось за то облако.

	Итак = следовательно

Итак, она звалась Татьяной.

Итак, всё кончено.
	и так

И так каждый раз: время обеда, а дома никого нет.


Правописание сложных союзов

	Потому что

Оттого что

Так как

То есть

Вследствие того что

Благодаря тому что

Как только

Как будто

Во что бы то ни стало
	После того как

В то время как

Прежде чем

Как будто

То есть

Так что


Задание 34. Раскройте скобки.

1) Движение вперёд так(же) необходимо, как и дыхание. 2) Снегу было мало, снежных буранов то(же). 3) Разные цветы точно по времени раскрываются в разные часы утра и точно так(же) закрываются к вечеру. 4) Что(бы) такое особенное придумать? 5) Что(бы) вы пожелали? 6) Я силы черпал у России, что(бы) России их отдать. 7) Девушка работает и (при)том учится. 8) (При)том доме находится большой сад. 9) (И)так, всё ясно. 10) Поступали (и)так и сяк. 11) Он жил настоящим мгновением, за(то) уж жил вполне. 12) За(то), что тебе дорого, всегда держись. 13) Так(же), как и я, он жил один. 14) Небо над нами то(же) было тёмное. 15) То(же) слово, да не так бы молвить. 16) Работу нужно закончить (во)(что)(бы)(то)(ни)(стало). 17) Для того, что(бы) героями быть, человечество надо любить. 18) Что(бы) полюбить музыку, надо прежде всего её слушать. 19) Что(бы) ни случилось, не теряй бодрости. 20) Вчера мело, сегодня так(же) метёт.

Правописание частиц

	Через дефис
	Раздельно 

	-то, -либо, -нибудь, кое-; -ка, 

-таки (после глаголов, наречий, частиц):

кто-то, какой-нибудь и др.

Но: кое у кого, кое о чём.

Уговорил-таки, опять-таки, всё-таки, довольно-таки, неужели-таки, прямо-таки

Но: он таки успел тебя побороть
	1. бы (б), ли (ль), же (ж):

почитал бы, если б, здесь же, все же, навряд ли, едва ль, все ж таки;

2. будто, ведь, мол, вон, даже:

принёс, мол; так ведь; вон там


Задание 35. Раскройте скобки.

1) Что(бы) вы сделали, если(б) смогли? 2) «Приехал(ли) начальник экспедиции?» – «Вряд(ли)». 3) «Так что(же) нам делать, к кому(же) обратиться?» 4) И завтра то(же), что вчера. 5) Нам довелось(таки) встретиться ещё раз. 6) Займитесь каким(нибудь) делом. 7) Пётр(таки) меня не дождался. 8) Неуже(ли) вы не слышали об этом? 9) Возьми(ка) у меня документы. 10) Точь(то) в точь, да не в этом дело. 11) А всё(ж)(таки) увидел я этот город. 12) А отчего(ж) это у тебя сердце(то) испортилось? 13) Крест(то) накрест перевяжи. 14) (Кое)где ещё слышались голоса.

Проверьте себя по теме «Правописание предлогов, союзов, частиц», вставляя пропущенные буквы и раскрывая скобки.

(В)следстви… сильного снегопада; делать (на)перекор желанию; узнать (на)счёт подписки; перевести деньги (на)счёт фирмы; (в)течени… бурной реки; (не)смотря на неудачу; нечто (в)роде шара; забежал за(то) здание; ушёл, что(бы) отдохнуть; говорить то(же); пишет быстро, при(чём) красиво; что(бы) ни случилось; где(то); кто(либо); когда(нибудь); кое(в)чём; как(то); откуда(нибудь); кое(кто); когда(либо); когда(же).

ПРАВОПИСАНИЕ НЕ И НИ В 

РАЗЛИЧНЫХ ЧАСТЯХ РЕЧИ

	Слитно 
	Раздельно 

	1. Если слово без не не употребляется: неистовство, необходимый, негодовать, нельзя.

2. Если слово с не можно заменить синонимом без не: неправда (ложь), нескромный (хвастливый), невысоко (низко).

3. С неопределёнными и отрицательными местоимениями без предлога: некого, некому, несколько, нечто.

4. При наличии наречий меры и степени (абсолютно, настолько, очень, почти, слишком, весьма, крайне, чрезвычайно, совсем), усиливающих утвердительный смысл: заслуги его очень невелики (очень малы).

5. С отрицательными наречиями: некуда, некогда, неоткуда.

6. Отглагольные прилагательные на –мый (если нет зависимого слова в Т. п. или зависимого слова с ни): невидимые слёзы, невидимые миру слёзы.

Но: не видимые мною слёзы, никому не видимые слёзы.

7. Глаголы с приставкой 

недо-, обозначающей несоответствие требуемой норме или имеющей значение «мало, недостаточно»: недостаёт денег, недосмотреть за братишкой.

Можно подобрать антоним с приставкой пере-: недоедать – переедать, недосолить – пересолить.
	1. С глаголами, деепричастиями, краткими причастиями, с числительными, предлогами (кроме несмотря на, невзирая на), союзами, частицами: не был, не зная, не создан, не один, не второй, не под силу, не то – не то, не только.

2. Противопоставление: Озеро не глубокое, а мелкое.

Но: Озеро небольшое, но глубокое (нет противопоставления).

3. Предлог: не у кого, не к кому.

4. При наличии отрицательных местоимений, отрицательных наречий, слов (далеко, вовсе, отнюдь), усиливающих отрицательный смысл: никому не известный писатель, далеко не лёгкое дело.

5. С наречиями: а) в сравнительной степени: говорил не громче, б) в роли сказуемого в безличных предложениях: не надо, не нужно, не страшно, не пора, не жаль, не жалко.

6. С причастиями при наличии противопоставления или зависимых слов: неисправленная ошибка; не исправленная учителем ошибка; не исправленная, а подчёркнутая ошибка.

7. Глаголы с приставкой до-: не достаёт до вешалки, не досмотрел фильм до конца.


Глаголы с приставкой недо-:
	Недобрать 
	Недоговорить 
	Недомерить 

	Недоварить 
	Недогружать 
	Недопекать 

	Недовернуть 
	Недодавать 
	Недосолить 

	Недовесить 
	Недодержать 
	Недоспать 

	Недовыполнить 
	Недоедать 
	Недоставать 

	Недоглядеть 
	Недожарить 
	Недосчитать 

	Недомогать
	Недолюбливать 
	Недоумевать 


С краткими прилагательными не пишется, как правило, так же, как с полными: берег невысок (низок), берег не высок, а низок;

Но: не готов, не должен, не намерен, не обязан, не рад, не расположен, не склонен (не употребляются в полной форме).
Разграничение частиц НЕ и НИ

НЕ и НИ в местоимениях и наречиях

	НЕ (под ударение)
	НИ (без ударения)

	Нé с кем поговорить;

Нéкуда ехать;

Нéкоторый путь;

Нéсколько человек.
	Никто не уйдёт;

Ни с кем не разговаривал;

Никуда не поехал;

Нисколько не боюсь.

(Остался) ни при чем, ни с чем;

(пропал) ни за что.

	Запомните:
Это было не что иное, как письмо моего старого друга.

Приказ подписал директор, а не кто другой.

(= «именно», «только»)
	Запомните:
Ничто иное в это время меня не интересовало.

Никто иной, кроме тебя мне не помог.


НИ для усиления отрицания

	1. Если в предложении есть или подразумеваются слова НЕТ, НЕЛЬЗЯ, НЕ + глагол: На небе ни облачка (отрицательное сказуемое нет опущено). (На небе не было ни облачка).  Вокруг ни души. Нет ни копейки. Нельзя отойти ни на минуту. Ср.: Нельзя не согласиться – двойное отрицание в сказуемом.

2. Если ни входит  в состав повторяющегося союза ни-ни (ни-ни в роли союза  = и-и). Ни власть, ни жизнь меня не веселят. 

3. Ни один (= никто) – не один (= много).

4. Ни разу (= никогда) – не раз (= много). 


НЕ и НИ для усиления утверждения

	НИ
	НЕ

	В придаточном предложении (с обобщающим характером): 

Куда ни взглянешь, всюду холмы.

Как ни спешили, а темнота обогнала нас (в придаточном уступки).

Но: Куй железо, пока не остыло.
	1. В восклицательных и вопросительных предложениях (часто со словом только):

Какие только мысли не приходили в голову (всякие мысли)!

Где он не бывал! (везде бывал, частица только опущена). Ты не подождешь меня? Не правда ли?;

2. При двойном отрицании в сказуемом:

Не мог не помочь (= помог). Нельзя не согласиться.


Запомните устойчивые сочетания с частицами НЕ и НИ:
	Едва ли не

Чуть ли не

Ничуть не 

Нисколько не

Только не

Далеко не

Отнюдь не

Вовсе не


	Ни дать ни взять

Ни днём ни ночью

Ни жив ни мёртв

Ни за что ни про что

Ни свет ни заря

Ни много ни мало

Ни с того ни с сего

Ни то ни сё

Ни туда ни сюда

Ни рыба ни мясо

Ни тот ни другой

Ни слуху ни духу

Как ни в чём не бывало


Задание 36. Определите слитное и раздельное написание НЕ.

(Не)широкий; (не)весёлый, а грустный; (не)нужно; (не)широкий, но красивый; (не)навистен; (не)восклицать; ничуть (не)интересная новость; (не)лепость; (не)с кем; (не)обдумав; ещё (не)распустившаяся сирень; (не)откуда; (не)согласен с доводами; (не)купленное, а своё; (не)иссякаемые возможности; (не)довыполнить; (не)когда; (не)высок, а низок; (не)дорогой, но хороший; (не)досолить, (не)прочитанная мною книга; (не)хуже; (не)победимая страна; (не)готов отвечать; (не)известный мне писатель; отнюдь (не)зависимый; абсолютно (не)верное решение; никому (не)знаком; (не)велика, а мала; идти (не)куда; (не)рушимый; (не)дооценил; (не)возвращённая другу книга; (не)годуя; (не)видя; совсем (не)приспособленный; (не)покрашен; (не)знакомые нам песни; говорить (не)зачем, (не)медля (н…) минуты, его отпустили (не)медля.

Задание 37. Вставьте пропущенные буквы, раскройте скобки.

(н…)куда не годиться; (н…)гроша за душой; (н…)чего не попишешь; (н…)с места; дохнуть (н…)когда; (н…)один я пришёл; от (н…)чего делать; (н…)один мускул не дрогнул; (н…)(в)какие ворота; (н…)разу не видел; делать (н…)чего; куда только (н…)обращался; (н…)в коем случае; кто бы он (н…)был; (н…)(под)каким видом; (н…)тучки нет; (н…)коим образом; (н…)где (н…)садика.

Задание 38. Вставьте пропущенные буквы, раскройте скобки.

       Куда н… поверни. 2) На душе н… весело, н… грустно. 3) Он не умел н… петь, н… плясать. 4) Я не знаю, (н…)кто ты, (н…)где твои друзья. 5) (Н…)кто (н…)где не задерживался. 6) Кто бы к нему н… обращался, всякий получал дельный совет. 7) Нет никого, кто бы к нему н… обращался за советом. 8) Равнодушный человек не мог бы так петь, каким бы он н… обладал голосом. 9) Лиза проснулась н… свет н… заря. 10) Н… резких очертаний, н… ярких красок нет. 11) Н… мог н… сознаться. 12) Где н… воевал Суворов! 13) В Киеве, где бы вы (н…)шли, вы всюду среди деревьев. 14) В глуши (н…)слышно было (н…)души. 15) Ждал, пока н… приду. 16) Кроме музыки, (н…)что иное его не занимало. 17) Это был (н…)кто иной, как наш тренер. 18) Крестьянин н… мог н… быть плотником. 19) Такой поступок можно объяснить безответственностью, и (н…)чем иным. 20) Где только н… выходили молодёжные журналы! 21) Мы (н…)разу не были в Крыму. 22) Мы (н…)раз были в Крыму. 23) Я был там (н…)один. 24) (Н…)один из студентов не опоздал. 25) Что такое знание? (Н…)что иное, как описанный опыт. 

Проверьте себя по теме «Правописание НЕ и НИ», вставляя пропущенные буквы и раскрывая скобки.

(Не)высокий; (не)весёлый, а грустный; (не)широкий, но красивый; (не)молодой и (не)старый; ехать (не)быстро, а медленно; ничего (не)говорящий факт; вести себя (не)принуждённо; (не)забудка; (не)ряшливый человек; (не)пойти в лес; (не)хотелось расставаться; результат (не)верен; (не)доставать до окна рукой; (не)достаёт терпения; (не)кого спросить; (не)с кем поговорить; (не)куда пойти; (не)вежественный; (не)подготовленное выступление; (не)смягчающее, а отягощающее обстоятельство; (не)оглядываясь; (не)написанный, а отпечатанный на машинке текст; (не)возвращённая другу книга;  совершенно (не)подготовленный по физике ученик; никем (не)прочитанная книга; (не)под силу человеку; (не)смотря на (не)погоду; (не)готов ответить; (не)дорогой подарок; (не)допонимая происходящее; (не)когда зайти; (не,ни)о чём не жалеть не надо; (не,ни) то, (не,ни) другое; (н…)кому (н…)сделал добра; (н…)кому ухаживать за больным; (н…)сказав (н…)одного слова; (ни)где (н…)садика, (н…)длинного забора; как (н…)старался, а работа (не)получалась.

РАЗДЕЛ II. ПУНКТУАЦИЯ

ТИРЕ МЕЖДУ ПОДЛЕЖАЩИМ И СКАЗУЕМЫМ

1) сущ. – сущ.: (Токио – столица Японии); но: Мой сын инженер (разговорный стиль); Ваше сердце как камень (сравнительный союз); Обь, кажется, крупнейшая река Сибири (вводное слово); Ртуть тоже металл (союз); Костя теперь студент (наречие); Бедность не порок (отрицание); Биография есть описание событий жизни (наличие связки); Ты мой брат (подлежащее – личное местоимение);

2) числ. – числ.: (Дважды два – четыре);

3) н.ф.гл. – н.ф.гл.: (Жить – Родине служить);

4) сущ. – числ.: (Удельный вес золота – 19,3);

5)   сущ. – н.ф.гл.: (Назначение каждого человека – развивать в себе всё человеческое)

Тире ставится перед словами это, это есть, вот, значит (Лучшие друзья – это люди, которые не любят говорить и умеют понятно молчать. Чтение – вот лучшее учение.).

Задание 39. Расставьте, где это необходимо, знаки препинания.

1) Жизнь прекрасна и удивительна. 2) Говорить с вами только слова тратить. 3) Пять в квадрате двадцать пять. 4) Романтизм вот первое слово, огласившее пушкинский период. 5) Наша задача взять больше знаний. 6) Один в поле не воин. 7) Я строитель. 8) Ладожское озеро словно море. 9) Наша дружба солнца яркий свет. 10) Зимний лес сказка пробежаться по нему большое удовольствие. 11) Москва столица России. 12) Иванов по-видимому хороший врач. 13) Четырежды четыре шестнадцать. 14) Зависть дурное чувство. 15) Искусство это талант. 16) Стремиться вперёд цель жизни. 17) Расстояние не помеха для друзей. 18) Площадь комнаты 22 квадратных метра. 19) Сегодня небо как море. 20) Мой отец рабочий. 

Проверьте себя по теме «Тире между подлежащим и сказуемым», расставляя пропущенные знаки препинания.

1) Слово одежда всех фактов всех мыслей. 2) Жизнь прожить не поле перейти. 3) Чай пить не дрова рубить. 4) Его цель сделаться героем романа. 5) Пруд как зеркало. 6) Сердце не камень. 7) Точность и краткость вот первые достоинства прозы. 8) Дважды два четыре. 9) Путь в лесах это километры тишины, безветрия. 10) Без дела жить только небо коптить. 11) Друзья прямые будто братья родные. 12) Плохой товарищ не подмога. 13) Человек без друзей что дерево без корней.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ С ОДНОРОДНЫМИ ЧЛЕНАМИ

Члены предложения, которые отвечают на один и тот же вопрос и связаны с одним и тем же словом, называются однородными.

Лето и осень были дождливы.

Однородными могут быть любые члены предложения.

Знаки препинания при однородных членах предложения

Запятая между однородными членами предложения ставится

	Не соединены союзами
	Море шумит, плещет, волнуется.

	Соединены повторяющимися союзами (и-и, или-или, либо-либо, то-то)
	Он (Годунов) умел и страхом, и любовью, и славою народ  очаровать.  
Но: Трудился он и в холод и в зной (тесное смысловое единство).

	Соединены попарно
	В каждом человеке есть сила и слабость, мужество и страх, твердость и колебание.

	Соединены противительным союзом (а, но, да (= но), однако, зато, хотя)
	Поворчал он, да не посмел ослушаться.

	Перед второй частью двойных союзов (как-так и, не только-но и, хотя и-но, если не-то, не так-как, не столько-сколько, настолько-насколько
	Нужно быть старательным как в большом, так и в малом.


Запятая не ставится внутри устойчивых сочетаний:
	И день и ночь
	Ни рыба ни мясо

	И стар и млад
	Ни днём ни ночью

	И смех и грех
	Ни много ни мало

	И так и этак
	Ни жив ни мёртв


Обобщающие слова при однородных членах предложения

	Там стены, воздух – всё приятно.

	И всё ожило: и леса, и пруды, и степи.

	Всё: походка, лицо, взгляд – всё изменилось в нём.

	Всюду: вверху и внизу – пели жаворонки.

	И небо, и озеро, и пасмурные дали – словом, всё было непривлекательно.

	Лучшие наши писатели, а именно: Пушкин, Гоголь, Тургенев, Чехов – много работали над созданием русского литературного языка.


Однородные и неоднородные определения

Однородные определения характеризуют предмет с одной стороны (по цвету, форме, размеру), соединены между собой сочинительной связью (допускают вставку и), произносятся с перечислительной интонацией; на письме разделяются запятыми.

Наступила дождливая, грязная, тёмная осень.

Неоднородные определения характеризуют предметы с разных сторон; запятая между неоднородными определениями не ставится.

Большие стеклянные двери были распахнуты настежь.

В качестве однородных выступают следующие определения:

1) прил. + прич. оборот (если прич. оборот стоит после прил.): Его чёрная, ничем не покрытая голова так и мелькала в кустах.

2) соглас. определение + несоглас. определение (если несоглас. определение стоит после согласованного): Она сняла со стола толстую, с бархатом скатерть и постелила другую.

3) Определения, стоящие после определяемого слова: Слово высокопарное, фальшивое, книжное действовало на него резко.

Но: Астра ранняя махровая (сочетание терминологического характера).

Задание 40. Поставьте, где это необходимо, пропущенные запятые в предложениях с однородными членами предложения.

1) Поворчал он да не посмел ослушаться. 2) Песня слышалась то справа то слева то сверху то из-под земли. 3) Увидел Егорушка равнину холмы лиловую даль. 4) Звёзды меркнут и гаснут. 5) У нас тесно зато весело. 6) Прибрежная полоса уходила и в ту и в другую сторону. 7) Зайду проведаю. 8) Мальчишки те не боятся темноты. 9) Старики и те пели вместе со всеми. 10) Сначала думая а потом делай. 11) Профессор показал инструменты как для ловли бабочек так и для раскладывания их. 12) Трава лежала не только на подоконниках но и на глиняном полу. 13) Не столько благодарю за посылку сколько за память и внимание. 14) На их лицах выражалось если не боязнь то беспокойство. 15) Квартира Александра хотя и проста но изящна. 16) Вот уж и стука и крика и бубенцов не слыхать. 17) Колесо чугунное вертится и гудит и ветром обдаёт. 18) Среди рек есть большие и малые спокойные и буйные быстрые и медленные. 19) На защиту Родины встал и стар и млад. 20) Все готовы были работать и день и ночь. 21) Егорушка видит всё одно и то же небо равнину холмы. 22) Надежду и пловца всё море поглотило. 23) В человеке должно быть все прекрасно и лицо, и одежда и душа и мысли. 24) Ряд новых произведений а именно романов повестей рассказов будет опубликован в майских номерах журналов. 25) Дети старики женщины словом все смешались в живом потоке. 26) Это может кончиться и хорошо и плохо. 27) 20 плюс 40 плюс 60 составляют 120. 28) Я не то чтобы спешил но немного торопился. 29) Жил раньше не в Москве а в Петербурге и там же учился в университете. 30) Жду не дождусь отъезда.

Задание 41. Поставьте знаки препинания при однородных и неоднородных определениях.

1) Солнце приобретает тусклый несколько серебрящийся след. 2) Блаженством была прохладная свежая вкусная вода, мягко скатывающаяся с плеч. 3) Шёл длинный товарный поезд. 4) Это был скучный утомительный день. 5) Толстая черновая  тетрадь была уложена на дно чемодана. 6) По дороге зимней скучной тройка борзая бежит. 7) Жёлтые синие фиолетовые листы бумаги лежали на прилавке магазина. 8) Сильный несмолкаемый суровый шум моря становился всё громче. 9) Дети уехали в летний пионерский лагерь. 10) Для ремонта потребовались трубы тонкостенные электросварные нержавеющие.

Проверьте себя по теме «Предложения с однородными членами», вставляя нужные знаки препинания.

1) Русский народ смышлён и понятлив усерден и горяч ко всему благому. 2) Пускай послужит он в армии да потянет лямку да понюхает пороху. 3) Он видел не только огороды но и прекрасные сады. 4) Звуки росли крепли полнели становились всё более и более властными захватывали сердца объединённой и замиравшей толпы. 5) В числе посуды привозят много глиняных и стеклянных игрушек как-то уточек гуськов дудочек и брызгалок. 6) Каменья или вонзались в подошву или расступались под ногами. 7) Татьяна верила преданьям простонародной старины и снам и карточным гаданьям и предсказаниям луны. 8) Иван Никифорович был ни жив ни мёртв. 9) Сонливый да ленивый – родные братья. 10) Местами пересыхающая летом небольшая речушка широко разлилась. 11) Блестел на солнце пруд, мелкий глинистый. 12) Комната была оклеена старыми полосатыми обоями. 

ОБОСОБЛЕНИЕ ВТОРОСТЕПЕННЫХ 

ЧЛЕНОВ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Второстепенные члены предложения, выделяемые по смыслу и интонационно, называются обособленными. Обособленными могут быть определения; приложения; обстоятельства, выраженные одиночными деепричастиями, деепричастными оборотами или существительными с предлогами; уточняющие обстоятельства (обычно места и времени); дополнения.

Обособленные второстепенные члены предложения на письме выделяются запятыми (реже – тире).

Обособление определений

Определение – это второстепенный член предложения, который подчиняется подлежащему или дополнению, выраженным существительными ( или его эквивалентами), обозначает признак предмета и отвечает на вопрос какой? чей? который?

Согласованные определения обособляются в следующих случаях:

1. Стоят после определяемого слова: Лошади мчались по земле, кованной из серебра. Солнце, великолепное и яркое, поднималось. 

Но: Все явившиеся на экзамен студенты были хорошо подготовлены. Нужно выучить эти написанные на доске слова.

2. Относятся к личному местоимению: Волнуемый воспоминаниями, я забылся. 

3. Имеют добавочное обстоятельственное значение (причины, уступки, условия или времени): Пополненная людьми и оружием, дивизия перешла в контрнаступление. Выносливые птицы, чайки в то же время очень хрупки.

4. Оторваны от определяемого существительного другими членами предложения (дистантное расположение): Недалеко от дома, обнесенный оградой, раскинулся старинный парк.

 Обособление несогласованных определений

Несогласованное определение, выраженное косвенным падежом существительного с предлогом, обособляется, если:

1. Относится к имени собственному: Иванов, с шапкой на голове, стоял рядом.

2. Относится к личному местоимению: Весь он, с широкими сухими плечами и руками, был полон скрытого огня.

3. Стоит рядом с обособленным согласованным определением: Барак, высокий, с односкатной крышей, чернел перед ними. 

4. Выражено сравнительной степенью прилагательного, особенно если определяемому слову предшествует согласованное определение:  Другой дом, гораздо больше, строился рядом. Одна из волн, посмелее, подползла к нам.

Обособление приложений

       Приложение – это определение, которое стоит в том же падеже, что и определяемое слово: Вот наша Зоечка, официантка в столовой.

Обособляется:

1) распространенное приложение, относящееся к нарицательному существительному (Боец, парнишка белокурый, тихонько трогает гармонь);

2) одиночное приложение, относящееся к нарицательному существительному, если последнее имеет при себе зависимые слова (Хозяин мой, доктор, был вечно занятый молчаливый человек);

3) любое приложение, относящееся к личному местоимению (Счастливец, он побывал в Москве. Мы, артиллеристы, хлопотали возле орудий);

4) любое приложение, если имеет обстоятельственное значение (Отец, уроженец Уфы, хорошо знает свой родной город);

5) любое приложение, стоящее после имени собственного (Жухрай, матрос, с нами не разговаривал. Но: Фанатик своего дела, Николай всегда думал о делах – приложение имеет добавочное обстоятельственное значение);

6) приложение, выраженное именем собственным, если имеет уточняющий характер (Второй сын, Яков, был похож на мать);

7) приложение, присоединяемое союзом как, со значением причины: Пьер, как законный сын, получил всё. Но: Свой путь в науку он начал как участник экспедиции (как = «в качестве», «в роли»);
8) приложение, присоединяемое союзами то есть, или, а также словами по имени, по фамилии, по прозвищу, родом, в особенности, в том числе и др.: Наш преподаватель истории, родом из Киева, работает сейчас в сельской школе.

Задание 42. Поставьте, где это необходимо, знаки препинания.

1) Совершенно убитый он вынужден был прервать визиты и вернуться домой. 2) Путники измученные холодом добрались до какого-то деревянного строения. 3) Деревья окутанные туманом едва виднелись вдалеке. 4) Она шла по скрытой высокой травой тропинке. 5) Окрестность исчезла во мгле мутной и желтоватой. 6) Всё относящееся к работе отец считал самым главным. 7) Веками пустыня лежала нетронутая. 8) Несколько раз таинственный и одинокий мелькнул вдали огонек. 9) Утомлённый дневным переходом Семёнов заснул скоро. 10) Притихшие они порознь стояли на берегу ручья. 11) Бабушка по дому хлопочет старая. 12) Билеты на вечер были розданы всем желающим пойти. 13) В конце января овеянные первой оттепелью хорошо пахнут вишневые сады.

Задание 43. Поставьте, где это необходимо, знаки препинания в предложениях с несогласованными определениями.

1) Другая комната почти вдвое больше называлась залой. 2) Саша в пальто и шапке спускается вниз по лестнице. 3) Пришёл пароход освещённый утреннёй зарёй уже без огней. 4) Тотчас вся в летнем прозрачном солнце склонилась над ними Мария Щербатова. 5) Мальчик стриженный в серой блузе подал Лаптеву стакан чаю без блюдечка. 6) Сегодня она в новом голубом капоте была особенно молода и внушительно красива. 7) В это время Катя с Соней весёлые и мокрые с громким говором и смехом вышли на террасу.

Задание 44. Поставьте, где это необходимо, знаки препинания в предложениях с обособленными приложениями.

1) Страстный охотник писатель глубоко чувствовал природу. 2) Наташа худенькая и грациозная девочка держалась просто и естественно. 3) Впервые мёртвую петлю осуществил Нестеров русский лётчик. 4) Они мать и обе дочери были дома. 5) Онегин добрый мой приятель родился на брегах Невы. 6) Инженер он великолепно знал своё дело. 7) Монблан высочайшая гора Западной Европы привлекает к себе многих туристов. 8) В углу стоял книжный шкаф подарок отца. 9) Как истинный художник Пушкин не нуждался в выборе поэтических предметов для своих произведений, но для него все предметы были равно исполнены поэзии. 10) Полученный ответ рассматривается как согласие. 

Выделение обстоятельств

Выделяются запятыми обстоятельства:
1. выраженные одиночными деепричастиями, деепричастными и сравнительными оборотами: Заскрежетав, закрылись двери. Боясь упасть при спуске, мы решили пройти дальше вдоль ручья;

2. выраженные существительными с предлогом несмотря на, который имеет уступительное значение: Несмотря на тяжёлые погодные условия, спасатели уже к вечеру были на месте;

3. выраженные существительным с другими производными предлогами (благодаря, согласно, вопреки, ввиду, вследствие и др.): Я поехал на почтовых, а он, по причине тяжёлой поклажи, не мог за мной следовать.

Не обособляются:
1. деепричастия, перешедшие в наречия (стоя, сидя, лёжа), и устойчивые словосочетания наречного характера (сломя голову, спустя рукава): Дома у себя Громов читал всегда лёжа. Он рассказывал, и его слушали затаив дыхание.

2. одиночные деепричастия, стоящие после сказуемого и тесно сливающиеся с ним по смыслу: Она вошла улыбаясь и села за стол. Он шёл прихрамывая на левую ногу.

3. однородный ряд, состоящий из наречия и деепричастия: Он говорил шёпотом и ни на кого не глядя.

Задание 45. Поставьте, где это необходимо, знаки препинания в предложениях с обособленными обстоятельствами.

1) Не надевая фуражки вышел он на крыльцо. 2) Лишь луна любопытствуя заглядывала в окно. 3) Сергей долго лежал не шевелясь. 4) На опушке леса приложив одно ухо и приподняв другое перепрыгивал заяц. 5) Клим Самгин шагал по улице бодро и не уступая дорогу встречным людям. 6) Батареи медным строем скачут и гремят и дымясь как перед боем фитили горят. 7) «Орёл» наконец пошёл развив ход и догнав эскадру занял своё место в строю. 8) Это упражнение делают сидя на стуле. 9) На высоком небе не спеша тянулись редкие облака. 10) Он стоял прислонясь к стене и бесцельно поглядывая вокруг себя улыбался. 11) Хотя он работал спустя рукава никто не укорял его за это. 12) Несмотря на бледность лица Валерия цвела здоровьем. 13) Вопреки приказанию казак спал крепким сном. 14) В случае нападения заприте ворота. 15) За неимением комнаты для проезжающих на станции нам отвели ночлег в дымной сакле.

Обособление уточняющих и поясняющих членов предложения

Задание 46. Расставьте пропущенные знаки препинания.

Правило: члены предложения, уточняющие или поясняющие значение предыдущего члена, обычно обособляются и на письме выделяются запятыми: В гостиной, на среднем диване, сидела старушка.

1) Дом господский стоял на юру то есть на возвышении открытом всем ветрам. 2) Иногда в душные ночи эти люди переправлялись через реку Казанку. 3) Была у Ермолая легавая собака по прозванию Валетка. 4) Уж не раз доходили до меня слухи о Яшке-Турке как о лучшем певце в околотке. 5) Оттуда с улицы доносился крик и беготня. 6) Небольшая очередь в несколько десятков человек стояла у входа в здание.

Обособление дополнений

Задание 47. Расставьте знаки препинания, учитывая, что дополнения с производными предлогами кроме, помимо, вместо, за исключением, сверх и др., указывающими на включение либо исключение предмета из данного ряда или на его замещение, обычно обособляются: Кроме Вали и Стёпы, в садике присутствовал незнаковый Олегу паренёк (включение).

1) Кроме Садовой улицы Серёжка видел и другие улицы. 2) Кроме воинского эшелона на станции ожидали отправления ещё два состава. 3) Кроме нас с Алексеем на вечере были девушки из соседней бригады. 4) Вместо типографской краски отец Жоры приготовил оригинальную смесь. 5) Кажется никто кроме Андрея не знал его имени. 6) Он сел в кабину машины за шофера.

Проверьте себя по теме «Обособление второстепенных членов предложения», вставляя нужные знаки препинания.

1) Струйка дыма вилась в ночном воздухе полном влаги и свежести моря. 2) Солнце великолепное и яркое поднималось над морем. 3) У второго мальчика Павлуши волосы были всклокоченные. 4) Отец засучив рукава тщательно вымыл руки. 5) Пошумев река успокоилась вновь легла в берега. 6) Держа кувшин над головой грузинка узкою тропой сходила к берегу. 7) Стоянка наша в бухте Камранг вопреки ожиданиям многих затянулась. 8) Кто кроме охотника испытал как отрадно бродить на заре по кустам. 9) Поезд оставив дымок в дальние скрылся края. 10) Скупой теряет всё желая всё достать. 11) Яков шёл не торопясь. 12) Чуть не полмира в себе совмещая Русь широко протянулась родная. 13) Укладываясь на ночлег шумно кричали грачи. 14) Медленно ровно качаясь в гавани стояли корабли. 15) Мальчик бежал сломя голову.

ЗНАКИ ПРЕПИНАНИЯ В СЛОЖНЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЯХ
	Типы предложений
	Средства связи частей
	Знак препинания
	Примеры 

	Сложносочинённые 
	Интонация 

Сочинительные союзы:

1) Соединительные: и, да (= и), ни…ни, тоже, также;

2) Противительные: а, но, да (= но), однако, зато)

3) Разделительные: или, либо, то…то, не то…не то
	Запятая, тире
	Солнце ниже, и Нева туманней. Мир заключён, но мы в плену. Паду ли я, стрелой пронзённый, иль мимо пролетит она. Знак подаст – и все хлопочут.

	Сложноподчинённые
	Интонация 

Подчинительные союзы или союзные слова: кто, что, какой, который, где, как, когда, чтобы, так как, если, потому что и др.
	Запятая 
	Это было, когда улыбался только мёртвый. Разберёмся во всем, что видели, что случилось, что сталось в стране, и простим, где нас горько обидели.

	Бессоюзные 
	Интонация 
	Запятая, двоеточие, тире, точка с запятой
	Сквозь волнистые туманы пробивается луна, на печальные поляны льёт печально свет она. Все три поколения присяжных решили: виновна она. Деревья, покрытые инеем, были белы; крыши домов, утопавших в снегу, побелели тоже.


Сложносочинённые предложения

	Запятая ставится
	Запятая не ставится

	1. если части соединены союзами:

а) соединительными: и, да, ни…ни, тоже, также: Воздух дышит весенним ароматом, и вся природа оживляется;


	а) общий второстепенный член предложения: В такую бурю волк не рыщет и медведь не вылезет из берлоги.

	б) противительными: а, да (= но), но, однако, же, зато: Захар приказал Дику ждать, а сам пошёл на голоса и шум.
	б) общее придаточное предложение: Когда началась гроза, игра прекратилась и дети бросились бежать домой.

	в) разделительными: или, либо, не то…не то, то…то, то ли…то ли: Либо это гудит приближающийся к пристани катер, либо сигналит буксирный пароходик с баржей.
	в) два назывных предложения: Прогулка в лесу и катание на лодках.

	г) присоединительными: да и, тоже, также: Снегу было мало, снежных буранов тоже.
	г) два вопросительных, восклицательных или побудительных предложения: Который теперь час и сколько времени осталось до отхода поезда?

	2. если имеется общий второстепенный член предложения или общее придаточное с повторяющимся союзом: По улицам двигались тяжёлые грузовики, и мчались легковые машины, и торопливо шли пешеходы.
	д) два безличных предложения однородного состава: Нужно переписать работу и надо объяснить допущенные ошибки.


Задание 48. Расставьте недостающие знаки препинания. Укажите простые предложения, осложнённые однородными членами предложения, и сложносочинённые.

1) Дохнул мороз и рады мы проказам матушки-зимы. 2) И воздух становился слаще и дали приветливее и люди милее и жизнь легче. 3) Он (Пугачёв) был лет сорока росту среднего худощав и широкоплеч. 4) Я странно читаю и чтение странно действует на меня. 5) Человек всегда был и будет самым любопытнейшим явлением для человека. 6) Вот железную дорогу построили и стало удобно. 7) Я стал читать и во мне пробудилась охота к литературе. 8) Мы шли в сторону моря и вскоре оказались на каменном выступе, нависшем над пропастью. 9) На востоке звёзды становились реже и, казалось, расплывались в усилившемся свете. 10) Причины знать тебе не нужно и я их не скажу. 11) Сверкнула молния и озарила окрестность. 12) А лес всё пел свою мрачную песню и гром гремел и лил дождь. 13) Ребята повеселели и от вчерашних сомнений ничего не осталось. 14) Мне нужна попутная машина и я не свожу глаз с шоссе. 15) На подоконнике цвела герань и зеленели лимоны. 16) Я взглянул на заливные луга и вспомнил наши поездки в ночное. 17) Когда мы приехали на вокзал, поезд стоял у платформы и посадка была объявлена. 18) Словом, время уже истекло и пора было уходить. 19) Повествование у меня получилось строго документальным и дальше я должен идти избранной стезёй. 20) Надо честно жить, много трудиться и крепко любить и беречь эту огромную и счастливую землю.

Сложноподчинённые предложения

	Придаточное предложение

	Отделяется от главного 

Запятой
	Не отделяется от главного

запятой

	При наличии подчинительного союза [ ], (словно…): Море всё в живых белых пятнах, словно бесчисленные стаи птиц опустились на его равнину.

Но: Он раздражителен и когда болен, и когда здоров 

[ ] (и когда…), (и когда…)
	Если придаточные предложения являются однородными 

[ так], (чтобы ─ ═) и (─ ═): Старайтесь жить так, чтобы руки ваши были чисты и совесть чиста.

Но: Он жаловался, что здоровье теперь не то, и что работа потеряла прежний интерес, и что люди плохо к нему относятся.

[ ], (что ─ ═), и (что ─ ═), и (что ─ ═).

	Когда присоединяется к глаголу при помощи составного союза (вследствие того что, с тех пор как, после того как, потому что, благодаря тому что, ввиду того что, в силу того что, оттого что, вместо того чтобы, для того чтобы, с тем чтобы, в то время как и др.), запятая ставится один раз до всего сочетания или перед ним в зависимости от смысла высказывания: По мере того как поднималось солнце, день теплел и веселел.

(По мере того как…), [ ].

Но: Не ответил ей он только потому, что на набережной было слишком много народа.

[ только потому], (что…)
	


	Который _ если
	, то (так, но)

	Что _ если
	

	Что _ когда
	

	И _ когда
	


Спал я долго, потому что, когда проснулся, была уже ночь. Он рассчитывал, что если бомбы взорвутся, то они его не зацепят осколками. 

Задание 49. Замените деепричастный оборот придаточным предложением.

1) Проделав тяжёлый путь, он устал и мечтал поскорее добраться до ночлега. 2) Они всю ночь не спали, ожидая прихода поезда. 3) Солгав однажды, он больше не мог надеяться, что ему поверят.

Задание 50. Поставьте, где это необходимо, знаки препинания.

1) Однако Ольга опять спрашивала намерен ли я съездить в Обломовку. 2) Мы не знали в какую сторону идти и в нерешительности остановились. 3) Нет истины где нет любви. 4) Где величие там и простота. 5) Куда ни взглянешь всюду лес горит легко бестрепетно и тихо. 6) Мы с Лёней входим в комнату откуда раздаются странные звуки. 7) На втором этаже госпиталя там где длинный коридор старого дома кончается тупиком тесно одна к другой стоят кадки. 8) Посёлок куда они ехали находился недалеко от города. 9) Я это говорил, но не помню когда. 10) Там где ветер продувал вольно между дворами снега было немного. 11) Я хочу знать не как это делается а зачем это делается. 12) Голицыно где мы проводили лето встретило нас разноголосым ребячьим хором. 13) Киты после того как набирают в себя воду выбрасывают её фонтаном вверх. 14) Работа выполнена как следует. 15) Когда ночная прохлада и горный воздух освежили мою голову и мысли пришли в обычный порядок то я понял что гнаться за погибшим счастьем бесполезно и безрассудно. 16) Не исполнил он своего обещания только потому что не успел. 17) Его наружность была из тех которые с первого взгляда поражают неприятно но которые нравятся впоследствии когда глаз выучится читать в неправильных чертах отпечаток души испытанной и высокой. 18) Антон прослезился когда увидел Дубровского поклонился ему до земли и сказал что барин ещё жив. 19) Оптимист вовсе не тот, кто никогда не страдал а тот кто пережил отчаяние и победил его. 20) Не тот мудрец кто любит поучать а тот кто сам не устаёт учиться. 21) Молодёжь хороша тем что она имеет будущее. 22) Человек пошёл было отворить двери но они были заколочены хотя ставни были открыты и дом казался обитаем. 23) Мальчик побежал за ними и когда было уже близко то он услышал другой выстрел. 24) Теперь когда вблизи говорили люди и светилось окно ему уже не было страшно хотя гром трещал по-прежнему и молния полосовала небо. 25) Он не понимал отчего это у него такая тоска и отчего все так беспокоятся. 26) Друзья весь день готовились к охоте и когда садилось солнце отправились в путь.

Задание 51. Объясните, почему в предложениях нет запятой перед и.

1) Когда Аню провожали домой, уже светало и кухарки шли на рынок. 2) Когда наступала зима и дом заваливало снегом, по ночам раздавался волчий вой. 3) В театре работал буфет и играл оркестр. 4) Пора вставать и приниматься за работу. 5) В жизни каждого человека бывают такие случаи, которые никогда не забываются и которые надолго определяют его поведение. 

Бессоюзные сложные предложения

	Знаки препинания
	Примеры 

	Запятая 

	Если предложения тесно связаны между собой по смыслу
	Редел на небе мрак глубокий, ложился день на тёмный дол, взошла заря.

	Точка с запятой

	Если части бессоюзного предложения отдалены друг от друга по смыслу или значительно распространены и имеют внутри себя запятые
	У ворот увидел я старую чугунную пушку; заборы были тесны и кривы; избы низки и большей частью покрытые соломой.

	Двоеточие 

	а) если по смыслу можно подставить союз а именно (разъяснение);

б) если по смыслу можно подставить союз что (предупреждение);

в) если по смыслу можно подставить союз потому что (причина);

г) если по смыслу можно подставить слова: и увидел, что; и услышал, что; и почувствовал, что;
	Тут открылась картина довольно занимательная: широкая сакля, которой крыша опиралась на два законченных столба, была полна народа.

Я знаю: в вашем сердце есть и гордость, и прямая честь.

Всю дорогу до хутора молчали: говорить мешала тряская езда.

Я выглянул в окно: на безоблачном небе разгорались звёзды.

	Тире 

	а) если по смыслу можно подставить союз но или и (быстрая смена событий);

б) если по смыслу можно подставить союз а (противопоставление);

в) если по смыслу можно подставить союз поэтому (следствие, вывод);

г) если по смыслу можно подставить союз когда (время);

д) если по смыслу можно подставить союз если (условие);

е) если по смыслу можно подставить союз как (сравнение)
	Игнат спустил курок – ружьё дало осечку.

Дуб держится – к земле тростиночка припала.

Хвалы приманчивы – как их не пожелать.

Пашню пашут – руками не машут.

Любишь кататься – люби и саночки возить.

Молвит слово – соловей поёт.


Задание 52. Расставьте знаки препинания.

1) Встаёт купец идёт разносчик на биржу тянется извозчик. 2) Морозна ночь всё небо ясно светил небесных дивный хор течёт так тихо так согласно… 3) Мы очень зябли ночи были уже холодные ветреные. 4) Помню я тени ложились косые. 5) Зацветут липы заработают пчелиные семьи. 6) Выйдет в поле травка вырастает и колос. 7) С ним произошла неприятность он потерял очки. 8) Театр уж полон ложи блещут партер и кресла всё кипит в райке нетерпеливо плещут и взвившись занавес шумит. 9) Я остановил его лекарь запретил ему разговаривать. 10) Никогда не рано спросить себя делом я занимаюсь или пустяками. 11) Раньше стояли хибарки теперь высятся корпуса. 12) Раздался выстрел белоснежная птица исчезла.

Задание 53. Преобразуйте сложные союзные предложения в бессоюзные. Поставьте соответствующие смыслу знаки препинания.

1) Пробираться сквозь чащу было трудно, потому что колючие кустарники разрослись очень густо. 2) Я хотел крикнуть, но голос  не слушался. 3) Лето припасает, а зима поедает. 4) Если хочешь достичь цели, не отступай перед трудностями. 5) Подул ветер, и деревья закачались. 6) Я взглянул на небо и увидел, как стали загораться звёзды. 7) Увидел грача, следовательно, весну встречай.

Задание 54. Дополните предложения, образуя бессоюзные сложные предложения с тире или двоеточием.

1) Наша команда торжествовала… (причина). 2) Я давно написал другу письмо… (противопоставление). 3) Раздался удар грома… (быстрая смена событий). 4) Здесь нельзя проехать… (причина). 5) Мы хорошо отдохнуди… (результат или вывод).

Проверьте себя по теме «Типы сложных предложений», расставив нужные знаки препинания.

1) Скажи мне какие книги ты читаешь и я скажу кто ты. 2) В горах ударил гром и хлынули потоки дождя. 3) Ржавеют в арсеналах пушки зато сверкают кивера. 4) Он знак подаёт и все хохочут. 5) Но, может быть, такого рода картины вас не привлекут всё это низкая природа; изящного немного тут. 6) Он (Старцев) решил сходить к Туркиным посмотреть что это за люди. 7) Я боялась двинуться дальше собака лежала у самой калитки. 8) Дрова были на исходе мы собрались в лес. 9) Солнце встаёт будет день горячий. 10) Сыр выпал с ним была плутовка такова. 11) Из-за неожиданного происшествия Захар возвратился домой поздно солнце перевалило за полдень. 12) Я доверяю любящим они великодушны.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ С ПРЯМОЙ И КОСВЕННОЙ РЕЧЬЮ

	Предложения с прямой речью
	Предложения с косвенной речью

	а) точно передают содержание и форму чужой речи;

б) включают слова автора и прямую речь, которая является самостоятельным предложением (или предложениями);

в) слова автора могут стоять перед прямой речью, после неё или разрывать прямую речь;

г) знаки препинания ставятся по особым правилам.
	а) передают только содержание чужой речи, но не форму;

б) включают слова автора (главное предложение) и косвенную речь, оформляемую как придаточное предложение;

в) слова автора (главное предложение) всегда стоят перед косвенной речью (придаточным предложением);

г) знаки препинания ставятся так же, как в сложноподчинённых предложениях: [ ], (косвенная речь).


Знаки препинания при прямой речи

	1. А: «П (?!)». А Балда приговаривал с укоризной: «Не гонялся бы ты, поп, за дешевизной».

2. «П (?!)» – а. «П», - а.»Пожар! Пожар!» – раздался внизу отчаянный крик.

3. «П, - а, - п (?!)» «Мы решили, - продолжал заседатель, - с вашего дозволения остаться здесь».

4. «П (?!) – а. – П (?!)»»Чему обучаюсь? – переспросил Макар и захлопнул книжку. – Английскому языку!»

5. А: «П (?!) – а.  А: «П», - а. Он сказал: «Я очень устал», - и сразу же замолчал.

	Примечание: А – авторские слова; а – авторские слова после прямой речи; П – прямая речь; (?!) – вопросительные, восклицательные предложения.


Цитата 

Если цитата включается в авторский текст как самостоятельное предложение, то пунктуационно она оформляется как прямая речь: Н.А. Некрасов писал: «Важен в поэме стиль, отвечающий теме». Цитата может быть включена в авторский текст как его составная часть: В.Г. Белинский писал, что поэзия Пушкина – это «союз волшебных звуков…».

Если при цитировании стихотворного текста соблюдаются строки и строфы подлинника, то кавычки не ставятся: 

Онегин и Ленский – противоположности:

           Они сошлись. Волна и камень.

           Стихи и проза.

Эпиграф кавычками не выделяется, а ссылка на автора, на источник даётся на следующей строке

                                              Богатство языка есть богатство мыслей.

                                                                            Н.М. Карамзин.

Задание 55. Расставьте знаки препинания в предложениях с прямой речью.

1) Уложив котомку, старик снял с левой руки деревянный браслет и, подавая его мне, сказал Возьми, капитан, береги, он принесёт тебе счастье. 2) Что будем делать? спросил я у Дерсу. 3) Теперь подумал я тропинка куда-нибудь приведёт. 4) Идите сказал Сабуров. Я тоже скоро к вам приду. 5) Раздался чей-то голос К вам можно? и кто-то, не дожидаясь ответа, вошёл в комнату. 6) Ветру бы теперь дунуть… говорит Сергей. 7) Обожди… сказал Морозко угрюмо. Давай письмо. 8) Идём, холодно, сказал Макаров и угрюмо спросил Что молчишь? 9) Вдруг посеешь думал Семён а вырастет обыкновенный ячмень. 10) Я ему говорю Ты не плачь, Егор, не надо.

Задание 56. Переделайте предложения с прямой речью в предложения с косвенной речью. Замените глагол сказал синонимами (спросил, промолвил, заметил и др.).

1. «Отчего вы так печальны, доктор?» – сказал я ему. 2) «Завтра будет славная погода», - сказал я. 3) «Надо достать лодку», - сказал Ермолай. 4) «Где же вожатый? – сказал я Савельичу. 5) «Сим, здесь никого нет», - сказала бабушка. 6) Мальчик испуганно сказал: «Бабушка, я боюсь».

Задание 57. Запишите предложения в форме цитат.

1) В языке одухотворяется весь народ и вся его родина (К.Д. Ушинский). 2) Богатство языка есть богатство мыслей (Н.М. Карамзин). 3) Нет ничего такого, что нельзя было бы уложить в простые ясные слова (М. Горький). 4) Язык – это орудие мышления… обращаться с языком кое-как – значит и мыслить кое-как! Неточно, приблизительно, неверно (Л.Н. Толстой). 5) Неясность слова есть неизменный признак неясности мысли (Л.Н. Толстой).

Проверьте себя по теме «Предложения с прямой и косвенной речью», расставляя нужные знаки препинания и заменяя, где это необходимо, строчные буквы прописными.

1. Я ваш ординатор сказала она сегодня дежурю. 2) Вошла секретарша и доложила инженеры ждут в кабинете директора. 3) Здравствуйте капитан сказал пришедший обратясь ко мне. 4) Об Онегине Белинский написал две большие статьи он говорил что эта поэма имеет для нас, русских, огромное историческое и общественное значение. 5) Я знаю что вы завтра уезжаете сказал Князев и добавил Вы уж извините что так нескладно вышло. 6) Чичиков говорил что он давненько не брал в руки шашек. 7) Я спросил её наконец имеет ли она известия от своего сына. 8) По берегам рек росли цветы кукушкины слёзы в народе их звали дрёмой. 9) Здесь был водоём с надписью Будь похож на этот источник. 10) Сохрани своё сердце в такой чистоте и ясности как вода в этом источнике говорит надпись. 11) Маша сказала что так называется стихотворение Лермонтова Три пальмы.

РАЗДЕЛ III. СТИЛИСТИКА

На примере короткого текста разберём типичные стилистические ошибки. Пусть приведённый здесь отрывок не вызовет у вас улыбки. В нём представлены типичные ошибки, только их обилие в коротком тексте несколько необычно.

В произведениях Пушкина и Лермонтова два главные героя играют важное значение в истории русской литературы. Прочитав их, нам стало понятно, как благодаря реакции, обрушившейся после разгрома декабрьского восстания декабристов и которая вынудила молодёжь отказаться от активной политической деятельности, они, чувствуя превосходство перед другими, стали эгоистами поневоле почти что более сто пятьдесят лет назад.

Перепишите данный отрывок без стилистических ошибок. Обратитесь к разделу «Ключи к тестам» и сопоставьте текст в тетради и рекомендованный в пособии вариант.

Разбор типичных стилистических ошибок

Морфологическая несочетаемость

1. … реакции, обрушившейся … и которая вынудила …

Стилистическая ошибка заключается в том, что союз и не может объединять морфологически и синтаксически неоднородные явления – придаточное и причастный оборот. Избежать ошибки можно в том случае, если заменить придаточное причастным оборотом или причастный оборот заменить определительным придаточным:

а) … реакции, обрушившейся … и вынудившей …;

б) … реакции, которая обрушилась … и вынудила …

Однако предпочтительнее другой вариант исправления:

в) … реакции, которая вынудила после разгрома восстания …

Употребление деепричастий

2. Прочитав их, нам стало понятно …

Одиночные деепричастия и деепричастные обороты могут употребляться только в том случае, если субъект, выполняющий действие, выраженное деепричастием, является подлежащим в предложении, т.е. представлен именительным падежом. Субъект должен производить и действие, выраженное сказуемым, и действие, выраженное деепричастием. Поэтому не употребляйте деепричастий в предложениях со страдательными конструкциями. В нашем примере субъект действия деепричастия прочитав выражен формой дательного падежа (нам … прочитав, т.е. мы прочитали), что и является ошибкой. Исправить ошибку можно по-разному: образовать причастие от глагола прочитать и согласовать причастие с субъектом в дательном падеже; изменить структуру предложения, оставить деепричастие, но сделать подлежащим субъект действия деепричастия:

а) … нам, прочитавшим эти произведения, стало понятно …;

б) … мы, прочитав эти произведения, поняли …;

Можно выразить ту же мысль и без использования деепричастия:

в) … после прочтения этих произведений стало понятно …

Употребление местоимений

3. … вынудила молодёжь … они стали …

Слово молодёжь означает множество людей, но имеет форму единственного числа. Поэтому местоимение может быть употреблено только в единственном числе. Итак, не следует заменять личным местоимением 3-го лица множественного числа собирательные существительные (студенчество, крестьянство, листва, учительство, большинство и др.).

Исправлены ошибки могут быть разными способами:

а) … вынудила молодёжь … она стала…;

б) … вынудила молодых людей … они стали…

4. В произведениях два главных героя … Прочитав их…

Будьте внимательны при употреблении местоимений он, она, оно, они!

Указанные местоимения относятся к последнему перед ними существительному, совпадающему в роде и числе (получается, что в нашем примере их нужно соотносить со словосочетанием два главных героя, а не с существительным произведениях, как требуется по смыслу). Исправления возможны либо изменением порядка слов, либо устранением местоимения:

а) Два главных героя в произведениях… Прочитав их…;

б) В произведениях два главных героя… Прочитав эти произведения…

Употребление числительных

5. … два главные героя…

6. … более сто пятьдесят лет назад…

Употребление числительных, как и местоимений,  требует особого внимания. Нетрудно запомнить, что в сочетаниях количественных числительных два, три, четыре с существительными мужского и среднего рода прилагательные употребляются в форме родительного падежа множественного числа (два главных героя, четыре последних стихотворения); в сочетаниях тех же числительных с существительными женского рода прилагательные употребляются в форме именительного падежа множественного числа (две романтические поэмы, три женские фигуры).

Следует также запомнить, что в простых сложных и составных количественных числительных склоняются все части. Приведём исправленные варианты словосочетаний:

а) … два главных героя…;

б) … более ста пятидесяти лет назад…

Употребление предлогов

7. … благодаря реакции … они стали эгоистами поневоле…

Предлог благодаря употребляется при указании на благоприятную причину, а предлог из-за – на неблагоприятную или нейтральную причины. Сравните предложения:

1) Из-за дождей не смогли убрать урожай.

2) Благодаря дождям появились ранние всходы.

В нашем случае не вызывает сомнения, что реакция, наступившая после разгрома восстания декабристов, - явно неблагоприятная причина, что и налагает запрет на употребление предлога благодаря.

Рассмотрим ещё один пример.

8. … превосходство перед другими…

Необходимо запомнить правила употребления предлогов со словами превосходство и преимущество:

· преимущество кого? чего? перед кем? перед чем?

· превосходство кого? чего? над кем? над чем? 

Итак, следует говорить и писать:

а) … они чувствовали своё превосходство над другими…;

б) … у них было явное преимущество перед другими…

Повторение однокоренных слов

9. … декабрьского восстания декабристов…

Одно и то же слово можно употребить в предложении для усиления эмоционального воздействия, но нельзя использовать в одном предложении однокоренные слова. В нашем примере слова декабрьский и декабристы – однокорневые. Исправить стилистическую ошибку можно тремя способами:

а) … восстания декабристов…;

б) … декабристского восстания…;

в) … декабрьского восстания революционного дворянства…

Нарушение законов сочетаемости слов

10. … играют важное значение…

Запомните следующие устойчивые сочетания слов: играть роль и иметь значение. Легко исправить допущенную ошибку:

а) … играют важную роль…;

б) … имеют важное значение…

Нарушение стилистической однородности текста

11. … стали эгоистами поневоле почти что более сто пятьдесят лет назад…

Словосочетание почти что принадлежит разговорному стилю, поэтому должно быть заменено синонимом нейтрального стиля. Для того, чтобы подобрать нужное слово, пользуйтесь словарями синонимов. Следите за стилистической окраской выбранных вами слов.

Одним из вариантов исправления таков:

… стали эгоистами поневоле почти сто пятьдесят лет назад…

Задание 58. Исправьте ошибки в построении предложения с однородными членами.

1) Она молода, умна, красивая. 2) Он мечтал о поездке в Москву, учиться, работать, быть полезным людям. 3) В своём сочинении я хотела рассказать о героях и чему учат нас их подвиги. 4) После выхода в свет комедии Фонвизина недорослями стали называть молодых людей, не получивших образования и которые стремились к праздной жизни. 5) Если весной выйти в лес, то можно услышать, как лопаются почки, и радостное чириканье птиц.

Задание 59. Исправьте ошибки в построении предложения с причастным оборотом.

1) По не зависящим причинам от Центрального телевидения мы не можем продолжить передачу. 2) Прошу вас ответить на волнующий вопрос не только меня, но и многих других. 3) Состав играющих хоккеистов за московский «Спартак» сегодня несколько изменён. 4) Он оглядывается и видит напряжённое лицо сына, внимательно прислушивающееся к их разговору. 5) На краю горизонта тянется серебряная цепь снеговых вершин, начинающихся Казбеком и оканчивающихся двуглавым Эльбрусом.

Задание 60. Исправьте ошибки в построении предложения с деепричастным оборотом.

1) Глядя на эту картину, у нас невольно сжимается сердце. 2) Войдя в лес, солнце село. 3) Прочитав эту роль, в первый момент мне стало даже смешно. 4) Приехав в колхоз, улучшились условия быта. 5) Чувствуется ширь, взглянув на Волгу.

Предупреждение ошибок в употреблении форм слова

Задание 61. Образуйте и запишите от данных существительных:

а) форму множественного числа:

Курица, ухо, путь, выбор, месяц, полено, шофёр.

б) форму родительного падежа единственного числа:

Бюллетень, картофель, ковыль, мозоль, полынь.

в) форму родительного падежа множественного числа:

Баклажаны, томаты, валенки, сапоги, носки, чулки, полотенца, простыни, апельсины, мандарины, яблоки, килограммы, татары, башкиры, грузины, русские, белорусы.

Задание 62. Подберите к каждому данному существительному имя прилагательное.

Занавес, картофель, кофе, рельс, рояль, толь, тюль, туннель, фамилия, бандероль, вермишель, мышь, мозоль, прорубь.

Задание 63. Образуйте и запишите форму повелительного наклонения единственного и множественного числа от данных глаголов.

Бежать, взять, лечь, слезать, положить, догнать, не трогать, показать, поехать, сложить.










ПРИЛОЖЕНИЕ

КЛЮЧИ К ПРОВЕРОЧНЫМ РАБОТАМ

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ В КОРНЕ»

Бегущий (бег), больной (боль), жалеть (жалость), миролюбивый (мир), наварить (варит), победить (победа), размягчать (мягкий), планировать (план), звезда (звёзды), методика (метод), раздевалка (раздеться), страховать (страх), босиком (босый), заглянуть (взгляд), засорить (сор), цветной (цвет), надстрочить (строчка), заледенелый (лёд), побелить (белый), обновлённый (новый), заглядение (взгляд), клеёнка (клей), позвонить (звон), засветить (свет), занизить (низкий), нагревание (греть), голодание (голод), удивление (диво), покаяние (каяться), шептать (шепчет), сторона (стороны), уловить (улов), сломать (сломанный), шерстяной (шерсть), шиповник (шип), залезать на дерево (лезу), зализать рану (он лижет рану), запевать песню (запев), запивать лекарство (пить), ударился оземь (о землю), созревает озимь (зимние всходы), посвятить стихи (свято), посветить фонарём (свет), спешите видеть (спешка), спишите данные (пишет), частота посещений (частый), чистота помещений (чистый), посидеть на лужайке (сидя), поседеть от горя (седенький), примерять костюм (мерить), примирять спорщиков (мир), выбирать (корень –бир- + а), выдернуть (нет –а-), блистательный, блестящий (нет –а-), заниматься, обжигание, опереться (нет –а-), пробираться, поднимать, сочетание (исключение), отмереть (нет –а-), касаться, прикосновение (нет –а-, есть –н-), предлагать, предложение (перед –ж-), усложнять (перед –ж-), излагать, заря (-а- безударная), озарять (-а- безударная), догорать (-о- безударная), загорелый (-о- безударная), творец (-о- безударная), растворимый (-о- безударная), наклонить (-о- безударная), отклонение (-о- безударная), пловец (исключение), плавучесть (-а- во всех случаях), вскочить (корень –скоч-), скачок (исключение), обскакать (корень –скак-), растение (-ст-), возраст (-ст-), отрасль (исключение), обмакнуть в воду (в значении «погрузить»), плащ промокает (в значении «впитывать»), заровнять грядку (сделать ровной), сравнение (равные величины), уравнение (равные величины), непромокаемый зонт (в значении «впитывать»).

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ СОГЛАСНЫХ»

Весёлый мотив, редкие металлы, хрупкое здоровье, жилой массив, известный драматург, дерзкий ответ, убедительная просьба, древесная стружка, искусная резьба, высшая школа, аромат роз, в саду рос цветок, переступить порог, непростительный порок, пасутся стада коз, любоваться цветом девичьих кос, на крышах изморозь, сеет мелкая изморось, резать лук, за рекой зелёный луг, беспокойное сердце, взошло солнце, участвовать в спектакле, грустная повесть, вкусный обед, гигантское строительство, праздничное шествие, словесный портрет, получить эффект,  сложная программа, интеллигент, натянуть вожжи, территория, меткий стрелок, гладкая поверхность, лестница, предчувствие.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК»
Добежать до калитки, обхитрить противника, предчувствие беды, отдых на море, посторонним вход воспрещён, прогулка на свежем воздухе, побежать наперегонки, взять вещи напрокат, дозаправка самолёта, позагорать на солнце, надпись на камне, запрокинуть голову, беззаботная жизнь, проветренная комната, бездарный артист, бестолковый ответ, изношенный механизм, исследовать причины, раскидывать вещи, испорченный телефон, чрезмерные усилия, вздремнуть немного, предрассветная мгла, бесформенные очертания, неожиданная развязка, дружные всходы на полях, стремительный разбег, приехать на ярмарку, в расцвете сил, одолеть преграды, удачная сделка, прибить к потолку, сделать зарядку, привокзальная площадь, приданое невесты, раскалённый металл, пристегнуть значок, отдать долги, превосходный рассказчик, сдельная работа, чересчур сильно, доверенность, сжечь дотла (что-нибудь), задвижка, растворить песок, возраст, сбить с ног, расписка, заявление.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ О И Е ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц»
Казачок, печёный, чёрный, решётка, учёба, шёлковый, дешёвка, шоковый, мальчонка, толчёное стекло, порывы свежего ветра, сгущёнка, ухажёр, камышовые заросли, короткие шорты, сильно ожёг руку, шоколадные конфеты, свидетель поджога дома, чужого не надо, ночёвка в лесу, мокрое шоссе, поступок совершён, суп с лапшой, жёрдочка, бечёвка, перчёный суп, корчёвка, шофёр, стажёр, щёлканье, пальтецо, следить за матчем, гашёная известь, чёрточка, крыжовник, дирекция, циркуль, милиция, Царицыно, инициативный, цыплёнок, цирк, инициалы, спицы, пылают зарницы.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ Ъ И Ь ЗНАКОВ»
Альпинизм, июньский, клянчить, фальшь, лентяй, отсрочка, сельдь, весьма, усадьба, просьба, мостик, мощный, готовишь, он готовится к прыжку, киньте мячик, составь уравнение, назначьте свидание, признаться в слабости, съешьте кусочек, хочу купаться, пришлось добираться пешком, лист не колышется, пора заниматься, придётся задуматься, пишешь красиво, грамотная речь, много красивых дач, горечь воспоминаний, решение задач, двухлетний малыш, искусная резьба, получите деньги, заботливая нянька, о судьбе героя, распахнуть дверь настежь, мощный рывок, объединение, изъявить желание, съезд, сэкономить, сагитировать, объяснение, сузить вопрос, фотосъёмка, устье реки, рельефный, почтальон, объёмный, статья, детясли, взять интервью, дезинформация, спортинвентарь, пойдёмте.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ НЕКОТОРЫХ СУФФИКСОВ»

Экскаваторщик, проектировщик, гардеробщик, объездчик, переулочек, горошек, богатырский сон, немецкий словарь, октябрьские события, Рязанская область, одесские катакомбы, ноябрьский дождь, развеял тоску, ускорив темпы, проверивший документы, выслушав приказ, заметил недостатки, многое перевидел, я слышал, снег таял, давайте спрашивать с себя, вкладывали много сил, порадовала мать, смешивать краски, разглядывать цветок, повышенный интерес, наполнен сыростью, нескошенные травы, оттаявший снег, услышал много интересного.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ Н/НН В РАЗНЫХ 

ЧАСТЯХ РЕЧИ»
Пчелиный, утиный, стеклянный, соломенный, лекарственный, деревянный, вагонное депо, машинный зал, румяный юноша, мужественный человек, платяной шкаф, желанный гость, печёная картошка, вязаный платок, связанный шарф, маринованные грибы, сливочное мороженое, гостиная, замороженное филе, брошенный камень, выставка организована шефами, искусанные комарами руки, жареная рыба, пожаренные в масле кусочки мяса, топлённое в печке масло, были временные трудности, участки куплены предпринимателями, известие получено утром, взволнованный разговор, рассказывая очень взволнованно, болезненный вид, произошла путаница, приданое невесты, связанный пленник, утончённый слух, полотняный костюм, юные следопыты, раненый зверь.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ НЕКОТОРЫХ ОКОНЧАНИЙ»
О стране, к станции, о здании, ясным небом, строишь новые планы, многие спешат на работу, часто пишешь письма, люди трудятся, старушки бормочут, прослышал о постановлении, у темнеющей в снегу дорожки стоял человек, чуть слышится ручей, чуть дышит ветерок, стелется ковыль, от вас зависит успех, это напишешь в тетрадь, сильнее грянет буря, сверкающим блеском молнии, вы увидите, умолкните хоть на минуту, выступать на конференции.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ СЛОЖНЫХ СЛОВ»
Девяностолетний, новое летоисчисление, восьмеричный, четвертьфинальные игры, вполголоса, полуостров, пол-Урала, праздное времяпрепровождение, умалишённый, пол-России, пол чайной ложки, пол-одиннадцатого, полтретьего, вполоборота, агроминимум, агрикультура, тонно-километр, теле- и радиокомментаторы, веломотоспорт, авиасвязь, трудодень, перекати-поле, пол шоколадной конфеты, десятеричный, круглогодичный, серебристо-белый, вышеуказанный, диаметрально противоположный, детски наивный, вполуха, северо-запад, малозначащий, стовосьмидесятитрёхмиллионный, сорокаградусный, двадцатипятиметровый, стокилограммовый, электрификация, научно-технический, трёхкратно.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ»
По-прежнему, по-видимому, как-нибудь, крепко-накрепко, наугад, сначала, впоследствии, наоборот, например, без спроса, на виду, по памяти, в упор, во-первых, заново, наскоро, изредка, накануне, вблизи, почему не пришёл, поэтому опоздал, сделано назло.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ ПРЕДЛОГОВ, СОЮЗОВ, ЧАСТИЦ»
Вследствие сильного снегопада; делать наперекор желанию; узнать насчёт подписки; перевести деньги на счёт фирмы; в течении бурной реки; несмотря на неудачу; нечто вроде шара; забежал за то здание; ушёл, чтобы отдохнуть; говорить то же; пишет быстро, причём красиво; что бы ни случилось; где-то; кто-либо; когда-нибудь; кое в чём; как-то; откуда-нибудь; кое-кто; когда-либо; когда же.

ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ НЕ И НИ»
Невысокий; не весёлый, а грустный; неширокий, но красивый; не молодой и не старый; ехать не быстро, а медленно; ничего не говорящий факт; вести себя непринуждённо; незабудка; неряшливый человек; не пойти в лес; не хотелось расставаться; результат не верен; не доставать до окна рукой; недостаёт терпения; некого спросить; не с кем поговорить; некуда пойти; невежественный; неподготовленное выступление; не смягчающее, а отягощающее обстоятельство; не оглядываясь; не написанный, а отпечатанный на машинке текст;  не возвращённая другу книга;  совершенно неподготовленный по физике ученик; никем не прочитанная книга; не под силу человеку; несмотря на непогоду; не готов ответить; недорогой подарок; недопонимая происходящее; некогда зайти; ни о чём не жалеть не надо; ни то, ни другое; никому не сделал добра; некому ухаживать за больным; не сказав ни одного слова; нигде ни садика, ни длинного забора; как ни старался, а работа не получалась.

ПО ТЕМЕ «ТИРЕ МЕЖДУ ПОДЛЕЖАЩИМ И СКАЗУЕМЫМ»
1) Слово - одежда всех фактов всех мыслей. 2) Жизнь прожить - не поле перейти. 3) Чай пить - не дрова рубить. 4) Его цель - сделаться героем романа. 5) Пруд как зеркало. 6) Сердце не камень. 7) Точность и краткость - вот первые достоинства прозы. 8) Дважды два - четыре. 9) Путь в лесах - это километры тишины, безветрия. 10) Без дела жить - только небо коптить. 11) Друзья прямые будто братья родные. 12) Плохой товарищ не подмога. 13) Человек без друзей что дерево без корней.

ПО ТЕМЕ «ПРЕДЛОЖЕНИЯ С ОДНОРОДНЫМИ ЧЛЕНАМИ»
Русский народ смышлён и понятлив, усерден и горяч ко всему благому. 2) Пускай послужит он в армии, да потянет лямку, да понюхает пороху. 3) Он видел не только огороды, но и прекрасные сады. 4) Звуки росли, крепли, полнели, становились всё более и более властными, захватывали сердца объединённой и замиравшей толпы. 5) В числе посуды привозят много глиняных и стеклянных игрушек, как-то: уточек, гуськов, дудочек и брызгалок. 6) Каменья или вонзались в подошву, или расступались под ногами. 7) Татьяна верила преданьям простонародной старины, и снам, и карточным гаданьям, и предсказаниям луны. 8) Иван Никифорович был ни жив ни мёртв. 9) Сонливый да ленивый – родные братья. 10) Местами пересыхающая летом небольшая речушка широко разлилась. 11) Блестел на солнце пруд, мелкий, глинистый. 12) Комната была оклеена старыми полосатыми обоями. 

ПО ТЕМЕ «ОБОСОБЛЕННЫЕ ВТОРОСТЕПЕННЫЕ ЧЛЕНЫ

 ПРЕДЛОЖЕНИЯ»

1) Струйка дыма вилась в ночном воздухе, полном влаги и свежести моря. 2) Солнце, великолепное и яркое, поднималось над морем. 3) У второго мальчика, Павлуши, волосы были всклокоченные. 4) Отец, засучив рукава, тщательно вымыл руки. 5) Пошумев, река успокоилась, вновь легла в берега. 6) Держа кувшин над головой, грузинка узкою тропой сходила к берегу. 7) Стоянка наша в бухте Камранг, вопреки ожиданиям многих, затянулась. 8) Кто, кроме охотника, испытал, как отрадно бродить на заре по кустам. 9) Поезд, оставив дымок, в дальние скрылся края. 10) Скупой теряет всё, желая всё достать. 11) Яков шёл не торопясь. 12) Чуть не полмира в себе совмещая, Русь широко протянулась родная. 13) Укладываясь на ночлег, шумно кричали грачи. 14) Медленно, ровно качаясь, в гавани стояли корабли. 15) Мальчик бежал сломя голову.

ПО ТЕМЕ «ТИПЫ СЛОЖНЫХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ»

1) Скажи мне, какие книги ты читаешь, и я скажу, кто ты. 2) В горах ударил гром и хлынули потоки дождя. 3) Ржавеют в арсеналах пушки, зато сверкают кивера. 4) Он знак подаёт, и все хохочут. 5) Но, может быть, такого рода картины вас не привлекут: всё это низкая природа; изящного немного тут. 6) Он (Старцев) решил сходить к Туркиным посмотреть, что это за люди. 7) Я боялась двинуться дальше: собака лежала у самой калитки. 8) Дрова были на исходе - мы собрались в лес. 9) Солнце встаёт - будет день горячий. 10) Сыр выпал - с ним была плутовка такова. 11) Из-за неожиданного происшествия Захар возвратился домой поздно: солнце перевалило за полдень. 12) Я доверяю любящим: они великодушны.

ПО ТЕМЕ «ПРЕДЛОЖЕНИЯ С ПРЯМОЙ И КОСВЕННОЙ

 РЕЧЬЮ»
1) «Я ваш ординатор, - сказала она, - сегодня дежурю». 2) Вошла секретарша и доложила: «Инженеры ждут в кабинете директора». 3) «Здравствуйте, капитан», - сказал пришедший, обратясь ко мне. 4) Об Онегине Белинский написал две большие статьи: он говорил, что «эта поэма имеет для нас, русских, огромное историческое и общественное значение». 5) «Я знаю, что вы завтра уезжаете, - сказал Князев и добавил: - Вы уж извините, что так нескладно вышло». 6) Чичиков говорил, что он давненько не брал в руки шашек. 7) Я спросил её, наконец, имеет ли она известия от своего сына. 8) По берегам рек росли цветы кукушкины слёзы, в народе их звали «дрёмой». 9) Здесь был водоём с надписью: «Будь похож на этот источник». 10) «Сохрани своё сердце в такой чистоте и ясности как вода в этом источнике», - говорит надпись. 11) Маша сказала, что так называется стихотворение Лермонтова «Три пальмы».

ПО ТЕМЕ «СТИЛИСТИЧЕСКИЕ НОРМЫ РУССКОГО ЯЗЫКА»
Образы двух главных героев в произведениях Пушкина и Лермонтова имеют важное значение в истории русской литературы. После прочтения этих произведений становится понятно, как в результате реакции, которая после разгрома восстания декабристов вынудила передовую молодёжь отказаться от активной политической деятельности, более ста пятидесяти лет назад появился в литературе новый герой– «эгоист поневоле».

Управление глаголов, существительных, прилагательных, 
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